


- JULIO 
l 2 3 4 5., 

7 8 9 lO ll l2. 
14 15 16 17 18 19 it) 
21 22 23 24 25 26 9 
28 29 30 31 

Ayuntamiento Casa de la Juventud ............ 96 695 06 71 
Centralita ................... 96 698 94 00 Centro Social ................. 96 537 37 92 
Concejalía Desarrollo Económico .96 698 94 01 Policía Local (Urgencias) ................ 092 
Partido Popular .............. 96 698 94 05 
Izquierda Unida .............. 96 698 94 06 

Policía Municipal (Retén) ......... 96 537 60 61 

Partido Socialista ............. 96 698 94 07 
Policía Nacional (Comisaría) ... 96 539 13 11-96 538 61 45 

Cultura ............•........ 96 698 94 09 
Policía Nacional (Urgencias) .............. 091 

Urbanismo .................. 96 698 94 1 O Guardia Civil .................. 96 538 09 64 

Servicios Sociales ............ 96 698 94 11 Bomberos ......... 96 538 50 80-96 538 22 22 

Educación .................. 96 537 00 99 Cruz Roja .................... 96 537 08 78 

Servicios ................... 96 695 31 31 Centro de Salud ............... 96 537 57 60 
Teatro Cervantes ............... 96 537 52 1 O Hospital Comarcal lnsalud ........ 96 698 90 00 
Biblioteca Pública .............. 96 698 94 00 Parroquia de San Bartolomé ........ 96 537 06 27 
Biblioteca Enrique Amat ......... 96 695 57 46 Parroquia de la Santa Cruz ....... 96 537 18 26 

La recogida de basuras NO se realizará los días: 5,12,19 y 26. 

PLAl,A DE BAIX 
Viernes día 11. Concierto a car
go de la Unión Musical. 1 O no
che. 
Viernes, 18. Ballet de Guillermi
na Castro de Alicante. 1 O noche. 

de la Unión Musical. 1 O noche. 
Sábado, 19. Recital del grupo 
local MOMENTO. 1 O noche. 
Sábado 26. Grupo de ballet fol
clórico de Filipinas «Karagahan». 
10 noche. 

Viernes, 25. Concierto a cargo VI SEMANA DE LA GUITARRA 
del grupo femenino de la Uni- En Petrer del 10 al 19 de julio. 
versidad de Lituania. 1 O noche. Con la actuación en concierto 

de JAVIER CONDE en el teatro 
PARQUE DEL CAMPET Cervantes. Y las actuaciones en 
Sábado 12. Concierto a cargo el Centro Cultural de Adriá Bai-

ges, Pedro Mateo González, Feo 
Albert Ricote, Camerata Corelli, 
Miguel Trápaga, Alen Garagic, 
Anabel Montesinos, Marco 
Smaili, Miguel Ángel Rodríguez, 
Alex Garrobé y Marco Socias. El 
concurso se realizará en las mo
dalidades de alevín, juvenil y 
profesional. Para solicitar más 
información y realizar inscrip
ciones en http://www .guitarra
petrer.com/conciertos.htm. 

No tengamos envidia de los que es
tán encaramados) porque lo que nos 
parece altura es despeñadero. 

Séneca 

Juan Cuenca 
Avenida de Madrid, 39 .... ( 13-19-25-31) 
Pilar Perseguer 
José Perseguer, 4 . . . . . . . 1-7 vacaciones 
Carlos Coves 
Brigadier Algarra, 52 ..... (2-8-14-17-27-29) 
Juan L. Villarroya 
Leopoldo Pardines, 16 .... (3-9-15-21-26) 
Zeneida Perseguer 
Avenida de Madrid, 75 ... (4-10-16-22-28) 
Rafaela Vida! 
Gabriel Payá, 33 ........ ( 5-11-20-23) 
Carlos Millá 
Avenida de Salinetas, s/n .. ( 6-12-18-24-30) 

AUTO TAXI 

Tel. Móvil 656 448 633 

Licencia nº 2 
Pedro Lorenzo Buil 

La labor llevada a cabo por Vicente Ri
co Navarro al frente de la Caja de Cre
dito de Petrel durante los últimos die
ciocho años es incuestionable. Al mar
gen de una intachable gestión al fren
te de la entidad financiera que, año tras 
año, ha obtenido extraordinarios resul-

tados económicos hay que destacar su 
calidad humana. Este hombre sencillo y 
campechano se ha ganado la confian
za y la amistad de los empleados y de 
buena parte de la clientela. Por otro la
do, cabe destacar el gran prestigio que 
Caixapetrer ha alcanzado a nivel nacio
nal durante el tiempo que ha permane
cido en la presidencia gracias a los car
gos de responsabilidad que también ha 
ostentado en otros foros financieros del 
país. Su periodo como presidente ha 
coincidido con la apertura de varias ofi
cinas bancarias, especialmente en la 
vecina población de Elda. 

Según cuentan, la sensación de 
«vacío de poder» que han sufri
do funcionarios, personas y em
presas que han necesitado de la 
Administración local ha sido ex
traordinariamente más acusada 
y dilatada que en en otras oca
siones. A lo prolongado de la 

campaña electoral en la que los 
políticos han olvidado sus que
haceres municipales hay que 
añadir el periodo de negociacio
nes y la posterior designación de 
delegaciones. Cuando se quie
ran poner en marcha vendrán las 
vacaciones. Aunque algunos ya 
se han tomado algunos días pa
ra descansar de tanto «ajetreo». 
Eso sí, al final de mes cobraron 
las nóminas con una puntuali
dad meridiana. 

CRISTALERÍA 
C/. Bolivia, 11 - bajos• Tel. 96 537 51 05 • PETRER 
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EDITORIAL 

Por el bien del pueblo 

T 
ras las elecciones municipales en las 
que el Partido Popular alcanzó un 

triunfo sin precedentes en nuestra po-

blación y los posteriores pactos en que la suma 

de los concejales del EU y PSOE ha facilitado un 
nuevo gobierno de izquierdas caben muchas 

reflexiones, quizás demasiadas. Nos encontra

mos ante una situación muy parecida a la de la 

pasada legislatura. Más de lo mismo. Cuatro 

años que no brillaron precisamente por una 

«Los vecinos que ejercieron 
el voto en los pasados 
comicios tienen la sensación 
de que su voluntad ha sido 
secuestrada» 

buena gestión, más bien por todo lo contrario. 

Esa falta de gestión, el pueblo la castigó en las 
urnas mermándole al PSOE dos concejales e 

impidiendo que EU aumentase su número de 
ediles cuando la historia reciente nos demues

tra que, hasta ahora, ningún alcalde había per
dido unas elecciones en Petrer. Sin embargo, 
ahora la situación se ve agravada por dos par

tidos (socialista y Esquerra Unida) que se llevan 

a matar sin tapujo alguno. El ciudadano no en
tiende cómo se puede formar un equipo de go

bierno con dos formaciones que no se entien
den entre ellas. Tampoco comprende demasia
do por qué el partido que ganó las elecciones 
está condenado ahora a permanecer en los ban
cos de la oposición. Hay que recordar que cuan
do el PP le dio la Alcaldía al partido menos vo
tado (Izquierda Unida) hace ocho años tam
poco lo entendió. 

Sin temor a equivocarnos, durante las últimas 

semanas, los vecinos que ejercieron el voto en 
los pasados comicios han tenido la sensación 
de que su voluntad ha sido secuestrada. Muchos 
militantes y simpatizantes socialistas se han vis
to frustrados porque ellos apoyaron con su pa
peleta al PSOE y no a EU y, ahora, su voto ha 

recalado en esta última formación. Lo mismo 

ocurre a la inversa que por nada del mundo 

pactarían de nuevo con el PSOE, incluso con 

amenazas de algunos de romper carnets. Más 

frustrante es la situación del PP que en pocos 
días pasaron de la alegría por el triunfo a una 

tremenda decepción. 

Probablemete entre los votantes de cada 

una de las fuerzas políticas haya unanimidad a 
la hora de exigir que en cada uno de los pro

gramas electorales futuros figure, en lugar bien 

visible, con que fuerza política pactará en ca

so de que no se obtenga una mayoría sufi
ciente. Seguro que muchísimos votos cambia

rían de candidatura. No obstante, lo peor de to

do es que pasados varios días desde la consti
tución de la nueva Corporación entre el ve

cindario ha quedado una especie de poso, de 
residuo y turbiedad que en nada beneficia a 

la clase política. Se tiene la seguridad de que lo 
que ha ocurrido no es lo mejor para el pueblo. 

Que han primado intereses particulares y de 
partido en detrimento de los de la colectividad. 

El comentario de la calle es ése y el pueblo es
tá convencido de que no se equivoca, que es-

«Han primado intereses 
particulares y de partido 
en detrimento de los de la 
coledividad» 

tá cargado de razón y, en muchos casos, ha 
perdido el respeto a esos políticos que no sir
ven al pueblo sino que se sirven de él. El de
sengaño es mayúsculo y ello se traducirá en 
una mayor abstención cuando, de nuevo, los 
ciudadanos sean convocados a las urnas, tal y 
como ha venido ocurriendo de manera pro
gresiva en cada uno de los últimos comicios. 
Cuando dentro de cuatro años se les vuelva a 
llenar la boca de que su objetivo primordial es 
lo mejor para el pueblo habrá que recordarles 
muchas cosas. ■ 

CAIXAPETRER y PETRER MENSUAL 
TE REGALAN TODOS LOS MESES UN LLAVERO Y UN PIN 

Este mes el LLAVERO del Acueducto de San Rafael, y en agosto un PIN con el mismo motivo. 
La colección completa esta compuesta por El Castillo, Acueducto Medieval, Las Chimeneas, Iglesia de San 
Bartolomé, Parque El Campet, Pare 9 d'Octubre, Sierra de El Cid, Arenal, Edificio Caixapetrer, Are del 
Castell y Ermitas. 

ARTÍCULOS METÁLICOS PARA CALZADO Y BOLSOS 
LLAVEROS, PINS, ETC. 

.JOANPERE 
Avda. de Salinetas, 1 
Tel. y fax 965 370 043 
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DESDE SU RESTAURACIÓN HACE 20 AÑOS EL MONUMENTO HA PERDIDO COLOR 

El castillo se destiñe 
Los canteros gallegos que lo reconstruyeron ahumaron los 
muros con una vieja fórmula 

No es una broma. Si se comparan fotografías de mediados de la década de los ochenta y las actuales se podrá comprobar 
que el monumento más característico y emblemático de la población se ha desteñido, ha perdido color. Y es de todo 
punto lógico. El paso del tiempo y las inclemencias climatológicas provocan un cambio sustancial en edificios, 
monumentos y todos los elementos ubicados al exterior. El color ocre que presenta -ahora menos- el castillo no es 
natural. Tras los trabajos de albañilería y cantería que se llevaron a cabo en la restauración se les aplicaba una especie 
de óxido de hierro que le dio ese color a viejo tan característico. Color que después de veinte años ha perdido 
pigmentación y que nos muestra una imagen mucho más deteriorada de la fortaleza. 

H
ace unos años casi no 
se notaba la parte ori
ginal de la zona restau

rada. El derivado del oxido de 
hierro aplicado en cada una de 
las paredes había obrado el mi
lagro y disimulado el conjunto 
de la obra. Ahora, no hace fal
ta fijarse demasiado para ob
servar varios tonos de ocre, se
gún fuese aplicado en una par
te de los muros o en otras. El 
castillo, ahora, muestra una es
pecie de manchas a rodales que 
le dan un aspecto algo extra
ño. Por ejemplo, se adivinan las 
ventanas que fueron tapiadas 
para formar las primitivas tro
neras. También las almenas pre
sentan varios tonos distinto y 
son bien visibles las zonas don
de se emplearon sillares nue-

CLÍNICA PETRER 
C/ Constitució, 8 - Bajo 
(Junto Ayuntamiento) 

03610 PETRER 

• Afecciones de los pies. 
• Alteraciones de las uñas. 
• Plantillas ortopédicas. 
• Podología infantil y deportiva. 

PODÓ 
Fernando So 

CITA PREVIA 965 37 44 98 de Lunes a Viernes de 17:30 a 20:30 
686 26 63 87 
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vos de las que se reutilizaron 
piedras viejas. 

Los artesanos gallegos que 
se encargaron de la restaura
ción de la Fortaleza eran au
ténticos maestros en el arte de 
la cantería. Labraban con pre
cisión matemática cada unos de 
los nuevos sillares para que en
cajaran a la perfección. Al mis
mo tiempo conocían viejas y 
rudimentarias técnicas que apli
caban en los monumentos que 
restauraban a lo largo y ancho 

La mezcla de azufre 
y óxido de hierro 
«igualó» la parte 
vieja de la nueva 
construcción 

de la geografía española. Du
rante el tiempo que estuvieron 
en Petrer también se encarga-

ron de trasladar la Cruz de los 
Caídos desde su ubicación en 
los jardines del colegio Primo 
de Rivera hasta el ensanche de 
la puerta principal del cemen
terio. 

Conforme iban finalizando 
cada una de las fases de la res
tauración en la que se emplea
ron sillares de piedra, cantos ro
dados, ladrillos y mucho ce
mento, se le iba dando un co
lor añejo al monumento. Era el 
resultado de una fórmula se-

creta en la que se quemaba 
azufre y óxido de hierro. Al me
nos es lo que se dijo entonces. 
Pacientemente, cada uno de los 
muros era impregnado por el 
espeso humo que despedía la 
combustión de ambos elemen
tos químicos. El resultado final 
fue un impecable color ocre 
que llamaba la atención de 
quienes seguían paso a paso la 
restauración. 

Técnicos en construcción 
consultados por esta redacción, 
después de reconocer que no 
se habían fijado en ello, ase
guran que es normal que la fi
na capa de óxido se haya de
teriorado con el paso del tiem
po y que en algunos puntos, 
incluso, haya desaparecido. Los 
recubrimientos, estucos y pin
turas de las fachadas también 
se deterioran y el castillo no 
podía ser menos. Más aún 
cuando la pintura empleada 
fue bastante artesanal. Quie
nes si se han dado cuenta de 
la evolución del aspecto exter
no del castillo han sido los ve
cinos más observadores. En su 
retina todavía recuerdan aquel 
color paja que de manera uni
forme cubría las paredes del 
edificio hexagonal. Muy dife
rente al que exhibe ahora la 
fortaleza petrerense. Como na
die se había fijado hasta ahora 
en esta circunstancia es obvio 
decir si se va a aplicar con el 
castillo una técnica similar a la 
que se utilizó a principios de los 
años ochenta. En otras pala
bras más desenfadadas, si se le 
va a dar una mano de pintura 
a nuestro edificio histórico más 
representativo. ■ 

VACACIONES EN LA COSTA CON PRECIOS PARA TODA LA FAMILIA. 
INTERESANTÍSIMAS OFERTAS EN TURISMO RURAL. 
VIAJES DENTRO Y FUERA DE LA PENÍNSULA EN AUTOCARES DE LUJO. 

C/. José Perseguer, 11 
Tel. 96 537 14 58 

VIAJES VALLE. PREPARAMOS TUS DÍAS DE DESCANSO EN LA PLAYA O EN LA MONTAÑA. 
CONSULTA PRECIOS Y OFERTAS EN NUESTRA AGENCIA DE VIAJES. 

96 537 35 04 
PETRER ¡FELIZ VERANO! 
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EL PALOMARET' Rincón BELLO y RABOSSA ESTÁN DENTRO DEL LÍMITE DE 
SEGURIDAD DEL CAMPO DE TIRO DEL EJÉRCITO 

-

El 

está en casa 
Defensa establece una zona de seguridad de 2.000 metros 

lineales desde el perímetro externo 
. La zona urbanizable de El Palomaret, el albergue de Rabossa y el área de acampada del Rincón Bello, entre otras 

edificaciones, están dentro de la superficie de influencia del campo de tiro del ejército situado entre los términos de 
Agost y Petrer. El Reglamento de zonas e instalaciones de interés para la Defensa Nacional establece que en 
un radio de 2.000 metros desde el límite externo del perímetro hay que solicitar permisos especiales para construir y en 
ningún caso podrán instalarse industrias o actividades molestas, insalubres, nocivas o peligrosas. Sin embargo, 
el ayuntamiento petrerense aprobó un plan parcial mediante el cual se pueden construir alrededor de 400 viviendas en El 

Palomaret. De hecho, una parte importante de ésta partida rural está declarada como suelo urbano en el Plan General. 
Asimismo, el Consistorio concedió licencia a la Conselleria de Medio Ambiente para que construyera un área de servicios 

y acampada, muy frecuentada por gentes de las comarcas del Vinalopó y L'Alicantí. 

N. GUILLEN 

E 
I área de maniobras milita
res que el Ministerio de 
Defensa tiene en las estri

baciones de sierra de Els Xapa
rrals (El Cid) ocupa una superficie 
de tierras petrerenses de más de 
medio millón de metros cuadra
dos, el resto, que es la mayor par
te, pertenece al término de 
Agost. Sin embargo el Regla
mento de Zonas e Instalaciones 
de Interés para la Defensa Na
cional, aprobado por el Real De
creto 689/1978 establece una 
zona de seguridad de 2.000 me
tros contados a partir de su pe
rímetro exterior más avanzado. 
Por lo tanto, una parte impor
tante del término petrerense se 
encuentra afectado por el men
cionado decreto y su correspon
diente ley. Aproximadamente, al
rededor de 20 millones de me
tros cuadrados. 

En el año 1981 la Comandan
cia General de la 3ª Región Mili
tar advertía al Ayuntamiento de 
Petrer de la citada disposición pa-

6 PETRERMENSUAL 

ra que se tuviera en cuenta a la 
hora de aprobar o ejecutar los 
Planes de Ordenamiento Urbano. 
Concretamente, en los 2.000 me
tros de protección entra buena 
parte de la sierra de Els Xaparrals 
y roza el punto más alto de la Si
lla del Cid en su parte norte. Por 

Para construir en El 
Palomaret hacen falta 
permisos especiales 
de la Tercera Región 
Militar 

el sur las tierras afectadas corres
ponden al término de Agost y por 
el oeste, los núcleos de población 
de Petrer (Salinetes Baixes y Lio
rna Badá) quedan fuera del perí
metro. Por lo tanto, en tres de 
los cuatro puntos cardinales no 
existe ningún problema en lo que 



afecta a nuestra población. Coin
cide, además, con tierras que go
zan de otro tipo de protección 
medioambiental como es el caso 
del macizo de El Cid y sus estri
baciones. No obstante, la parte 
este es la más afectada por la zo
na de seguridad militar. Práctica
mente todo el plan parcial de El 
Palomaret está ubicado dentro 
del área de seguridad que esta
blece el Ministerio de Defensa 
para Campos de instrucción y 

En todo caso no se 
pueden instalar en la 
zona actividades de 
las denominadas 
«molestas» 

maniobras, y los pol ígonos o 
campos de tiro o bombardeo. Al
guna de las construcciones pre-

En 1981 el Gobierno 
Militar advirtió al 
Ayuntamiento 
petrerense por donde 
iban los límites del 
perímetro de 
seguridad 

vistas y otros servicios adiciona
les serían de dudosa legalidad y 
por lo tanto podrían suscitar plei-

tos entre el Ministerio de Defen
sa y el Consistorio petrerense. Pe
ro hay más, el área de seguridad 
se prolonga por el Rincón Bello, 
Ventetes y Rabassa hasta las es
tribaciones de Els Castellarets, por 
el límite norte de L'Almadrava. 
Hace unos años la Conselleria de 
Medio Ambiente construyó, con 
el correspondiente permiso del 
Ayuntamiento, un área de recreo 
y acampada muy concurrida ha
bitualmente. 

?COUlp r a 
/� e n  P e l r� r,: ; )l 
'" � 

M e j o r  p a r a t o d o s  

Las prácticas de tiro en la zo
na son relativamente frecuentes 
(ver Petrer Mensual mes de ju
lio de 2001 ). De hecho, aunque 
la mayor parte de los disparos 
se producen en el término mu
nicipal de Agost, casi todos los 
impactos se materializan en tie
rras pertenecientes a Petrer y 
buena parte de ellos en espacios 
relativamente cercanos a las zo
nas mencionadas anteriormen
te. Cada vez que se llevan a ca
bo maniobras, la Capitanía Ge
neral de la Tercera Región Mili-

tar advierte a los ayuntamientos 
y a los colectivos relacionados 
con actividades medioambien
tales (Sociedad de cazadores, 
protección civil, patrullas rura
les, etc.) del evidente peligro que 
supone acercarse al campo de 
tiro y a sus inmediaciones. Lo 
que quiere decir que Rabassa, El 
Palomaret y el Rincón Bello pue
den resultar muy peligrosos ca
da vez que los militares juegan a 
la guerra. ■ 
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A L  D I  A 

• 
1 1 11� EL ooonTOLOGO DAUID ESTEUE REALIZA 

IMPLAnTES UTILIZAnoo PLASMA EnRIQUECIDO 

E 
I odontólogo, David Esteve 
Colomina, utiliza desde hace 
un año un concentrado de pla

quetas de plasma extraídas del pro
pio paciente que permiten, una vez 
inyectadas en la zona que se está tra
tando, una total regeneración ósea 
y recuperación del proceso postope
ratorio con mayor rapidez y éxito. 
Con la utilización del concentrado de 
sangre enriquecida con factores de  
crecimiento plaquetario, se ha de
mostrado que  las células deposita
das en la herida crecen mucho más 
rápido y taponan la pérdida de hue
so, principal escollo a la hora de ha
cer implantes odontológicos. Este no
vedoso procedimiento inventado por 
el médico y dentista vasco Eduardo 
Anitúa, ha revolucionado las técni
cas de cirugía, tanto en el campo de  
la  odontología como en traumatolo
gía. Tanto es así que recientemente ha 
sido premiado por los traumatólogos 
que empiezan a utilizar este revolu
cionario sistema que propicia la for
mación de hueso y la regeneración de 
cualquier tipo de tejidos, además de  
reducir e l  riesgo de rechazo en caso 
de implante. El sistema es tan simple 
como efectivo y sólo precisa de un 
sencillo aparato que centrifuga la san
gre una vez extraída del paciente. Es
ta técnica desarrollada en España des
de hace cinco años por numerosos 
dentistas, se l leva a cabo en Petrer 
con total garantía de éxito, permi
tiendo implantes y operaciones que 
se realizaban anteriormente pero s in 
las garantías de  éxito que  actual
mente permite esta técnica. El proceso 
es muy sencillo: en primer lugar una 
enfermera realiza la extracción de 
sangre al paciente a primeras horas de 
la mañana; posteriormente esta ex
tracción se introduce en unos tubos 

o 

D I G I T A �?-" 
P U B L I C  / 

www.digitalpublic.com 

Diseño e Imagen 

Constitución, 23 - Petrer 
Comercial@digitalpublic.com 

Páginas Webs 

Publicidad en Internet 

que son sometidos a un centrifuga
do de ocho minutos a 1 .800 revolu
ciones en una máquina especial ho
mologada a nivel internacional. En el 
momento de la intervención se aña
de al plasma un reactivo que permi
te la coagulación en cualquier tipo 
de operación, sea una simple extrac
ción, un implante o una cirugía más 
complicada. 

David Esteve Colomina tiene su 
c l ín ica en la cal l e  Cura Bartolomé 
Muñoz, número 1 O y dentro de  
unos meses quedará instalada en la 
calle País Valencia. Recordar que es
te joven profesional forma parte de  
una  saga familiar de dentistas que  se  
ha desplazado desde Al icante a Pe
trer desde hace más de medio siglo. 
E l  pionero fue su abuelo, Lino Este
ve Sanz, amigo personal del médico 
Antonio Payá Martínez, qu ién en  
1 985 vendió por 1 2 .000 pesetas a 
este dentista alicantino el cuadro tí
tulado «Capellá de Monis» ,  un cua
d ro pintado por el artista petreren
se, Vicente Poveda Juan;  dos años 
después, esta obra sería adqu i rida 
por la Caja de  Crédito local. El rele
vo lo tomó entonces Enrique Esteve 
González, le s iguió su hijo mayor, 
Lino Esteve Colomina y finalmente 
David. ■ 

C.R. 

Tu Empresa 

en  I NTERN ET 

Tel .  96 695 27 29 
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1 1 11• CARGOS FESTEROS Y FAMILIARES SE QUEJAN DEL 

TRATO RECIBIDO En EL uCUARTELILLO» DEL AYUNTAMIENTO 

D
urante las pasadas fiestas 
de moros y cristianos se 
produjo un incidente en

tre personal del ayuntamiento y 
un grupo de testeros, entre los 
q ue se encontraban cargos co
rrespondientes a 2002 y a este 
año. El incidente calificado por los 
afectados como «denigrante, hu
millante, falta de respeto y de 
educación, autoritario» y otros ca
lificativos más subidos de tono, 
ocurrió el domingo del Desfile de 
Honor de las pasadas fiestas de 

moros y cristianos. Como ha sido 
habitual en años anteriores, al tér
mino de este acto son muchos los 
festeros que acceden al Ayunta
miento para descansar y aligerar 
sus atuendos en un momento de 
distensión y camaradería, pero 
durante estas pasadas fiestas, se 
les denegó la entrada a la Casa 
Consistorial con modos y formas, 
calificados por los que vivieron la 
escena, como de una clara y total 
desconsideración y rechazo hacia 
el colectivo festero. La irritación 

Tenemos planes 
sobre los que es más fác i l  
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Tu futuro está en nuestros Planes 
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ante la negativa de abrir las puer
tas del ayuntamiento, como así 
ha sido habitual en ediciones an
teriores (aunque también con al
gunos problemas), provocaron un 
malestar generalizado entre los 
comparsistas y cargos festeros que 
se vieron obligados a permanecer 
en la calle con evidentes mues
tras de humillación. No obstante, 
aseguran los afectados, tras la Mi
sa, se abrieron las puertas de la 
Casa Consistorial a la llegada del 
Alcalde que iba seguido por un 
importante séquito de personas. 
Tras el incidente, el responsable 
de la Concejalía de Fiestas, Julio 
Matías Bernabé, ha remitido una 
carta a los afectados en la que di
ce «asumir la responsabilidad ín
tegra de los perjuicios que haya 
podido ocasionar».  En la carta 

también se pide disculpas y se in
dica que «se ha abierto una in
vestigación para esclarecer lo ocu
rrido y determinar el por qué no 
permaneció abierto el Ayunta
miento, así como para depu rar 
responsabilidades, y sobre todo, 
para evitar que en un futuro pue
dan volverse a repetir hechos tan 
lamentables y decepcionantes, es
pecialmente si ello afecta a per
sonalidades que ostentan tan al
ta distinción en nuestras queridas 
fiestas de Moros y Cristianos». Es
ta carta ha sido dirigida además 
al presidente de la Unión de Fes
tejos. Las personas que han pues
to en conocimiento de esta pu
blicación estos desagradables in
cidentes lo han hecho con el úni
co ánimo de que no se vuelvan a 
repetir. 

1 1 11� DIGITAL PUBLIC FIRMA un 

ACUERDO con FICE y DIGITEH 

Digital Public firma un acuerdo 
con FICE y D IG ITEX I N

FORMÁTICA, S.A para promover e 
incentivar a los empresarios del sec
tor del calzado en la inversión de 
nuevas tecnologías de la informa
ción. Para ello han firmado un acuer
do a través del cual Fice reduce has
ta un 50% el coste final del presu
puesto web para incorporar de for
ma progresiva a empresarios del cal
zado en la nueva economía digital. 
Digital Public está especializada en el 
diseño de páginas web y posterior 

promoción dentro del mercado de 
Internet. La cercanía que ofrece es
ta empresa, ubicada en Petrer, hace 
que el empresario de la zona del Vi
nalopó pueda realizar un segui
miento constante de la evolución de 
su proyecto, garantizando de esta 
forma la personalización del mismo. 
Este acuerdo pretende situar a los 
empresarios del calzado de las pro
vincias de Alicante y Albacete al mis
mo nivel tecnológico que este este 
sector ha alcanzado en el panorama 
nacional. 

1 1 11� JUAn BERnABEU PIDE AMPARO 
AL TRIBUnAL conSTITUCIOnAL 

E 
I empresario petrerense Juan Bernabeu, del Grupo Sogestín, pe
dirá amparo al Tribunal Constitucional para defender sus dere

chos fundamentales. A su juicio el Ayuntamiento no está actuando 
correctamente en la futura urbanización del Plan Parcial Guirney
San Rafael y por tanto está lesionando sus intereses. Al cierre de es
ta edición ya había presentado toda la documentación en los tribu
nales. El promotor del Centro Comercial y de Ocio Bassa El Moro no 
ha querido se más explicito pero sí ha insinuado q ue es posible q ue 
el proyecto se paralice. 
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1 1 1 1• UICEnTE RICO DEJA LA PRESIDENCIA 
-

DE CAIHAPETRER TRAS 18 Anos 

V
icente Rico Navarro ha 
sido sustituido por Ro
gelio Corpus Moll (ver 

páginas 1 8  y 1 9  de este núme
ro) al frente de la presidencia 
de la entidad financiera petre
rense después de 1 8  años os
tentando el cargo. Este periodo 
ha coincidido con la etapa más 
positiva de la Caja de Credito 
de Petrel, tanto en activos fi
nancieros, en fondos de reserva 
y en beneficios. Asimismo el nú
mero de socios supera ya los 
quince mil y las oficinas abiertas 
en Petrer y Elda se elevan a 
nueve ( 5 en Petrer y 4 en Elda) 
más la sede central inaugurada 
en octubre del 2001 . 

Vicente Rico Navarro entró en 
la entidad con el convencimien
to de que debía estar tan solo 
un periodo de cuatro años, sin 
embargo, ha ido repitiendo por
que -según sus palabras- ha si
do como una droga. A lo largo 
de este tiempo le ha puesto tan
to empeño y dedicación que se 
ha traducido en una dedicación 
casi exclusiva, sobre todo desde 
que se jubuiló como empresario. 

El Consejo Rector en reunión 

extraordinaria acordó por una
nimidad nombrarlo Presidente 
de Honor de Caixapetrer. Por 
otro lado, el pasado viernes 27 
de junio todos los empleados de 

1 1 1 1• LA GRANJA DE CONEJOS 
, 

DEL GINEBRE SE AMPLIA 

Tras mucho tiempo de espe
ra por culpa de los permi

sos administrativos, han co
menzado los trabajos de am
pliación de las instalaciones de 
la granja de conejos situada en 
la partida del Ginebre. Esta ac
tividad agropecuaria es la úni
ca que existe en Petrer de sus 
características y la más grande 
de la comarca (ver Petrer Men
sual nº 1 2) .  Debido a su alta 
producción venía demandan
do desde hace meses una aplia
ción que por fin será una reali-

dad después de los complica
dos permisos burocráticos que 
son necesarios para este tipo 
de negocios. La ampliación se 
está llevando a cabo junto a la 
primera nave de 600 metros 
cuadrados y, aunque no tendrá 
tanta superficie como la p ri
mera sí estará dotada de las úl
timas tecnologías y dotaciones. 
Es decir todo tipo de automa
tismos y medidas higiénicas 
que permitirán la reproducción 
y desarrollo de esta especie de 
mamíferos. 

la caja le rindieron un merecido 
homenaje en el trascurso de una 
comida a la que asistió también 
su esposa. Vicente Rico confesó 
que de todos los reconocimien-
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tos que ha recibido desde que 
dejó el cargo, el de los emplea
dos es el que más le ha emocio
nado y del que se siente más or
gulloso . 
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PARA CERRAR LOS PACTOS EU-PSOE TUUO QUE lnTERUEnlR LA CÚPULA 
AUTOnóMICA DE AMBOS PARTIDOS 

Donde hay patrón no 
manda marinero 
Del «cabreo» de EU  por perder la alcaldía de Petrer 
dependía que más de una docena de pueblos no tuvieran 
alcaldes socialistas 

Once de la noche del viernes, 1 3  de junio. Doce horas justas antes de la hora fijada para la sesión de investidura del 
alcalde se llega, por fin, a un acuerdo entre Esquerra Unida y el Partido Socialista. Para alcanzar un pacto de gobierno 
José Antonio Hidalgo tuvo que recurrir a Joan Ribó, coordinador autonómico de EU para que éste, a su vez, presionara al 
Secretario de Organización y al Presidente del PSOE de la Comunidad Valenciana para intervenir en Petrer. Si no se 
producía un entendimiento, los socialistas, como represalia, podían perder más de una docena de alcaldías, algunas tan 
importantes como Gandía, Villena o Elda. Al mismo tiempo, Izquierda Unida perdería la de más relieve de la comunidad 
autónoma. De ahí el interés de las grandes esferas de los dos partidos por suscribir un acuerdo. Esa misma tarde, ambos 
cargos socialistas se desplazaron a nuestra población. Doce días antes, Pilar Brotons que había asumido temporalmente 
el liderazgo del partido dio un puñetazo sobre la mesa y rompió la reunión que mantenían los dos partidos menos 
votados. Una vez más se ponía en evidencia la falta de «química» entre Pilar y J osé A. Hidalgo, que se ha sucedido a lo 
largo de la pasada legislatura y que ahora será mucho más pronunciada. 

E
ntre ambas fechas se pro
dujeron muchas reuniones 
entre los dos partidos de iz

quierdas y también entre el PSOE
PP y PP-EU. En cada una de las 
reuniones el Partido Popular siem
pre expuso que la alcaldía era in
negociable por haber s ido la can
didatura más votada por los ciu
dadanos. Incluso se rumoreó que 
el socialista Vicent Brotons y el 
popular Pascual Díaz habían al
canzado un pacto de mín i mos 
aunque el primero estuviera en la 
oposición y el segundo en el go
bierno. 

Lo que no se podía figurar Es
querra Unida es que las negocia
ciones iban a ser tan duras y es-

un MAL PACTO. El acuerdo a lcanzado entre el Parti
do Soc ia l ista e Izquierda Unida ha sido cla ramente favorable para esta úl
tima formación política, según apuntan d isti ntos sectores del PSOE. Es
querra Unida se ha quedado con la a lca ldía y cuenta -además- con las de
legaciones más importantes y en a lgunos casos de mayor luc im iento. Ur
ban ismo, Hacienda, Fiestas pueden ser un ejemplo. Todo apunta a que el 
Presidente del PSOE-PSE y alcalde de Elda, Juan Pascua l  Azorín, fue de
terminante para que no se apuraran unos acuerdos más ventajosos. El mie
do de Azorín a perder la a lca ldía de la vecina población jugó en contra de 
los socia l istas petrerenses. 

cabrosas como finalmente se de
sarrollaron. Aunque con resultados 
muy pobres para los socialistas. 
Desde el partido que encabeza 
José Antonio H idalgo se pensó 

que llegar a acuerdos sería relati
vamente fácil, como ocurrió hace 
cuatro años en el que se pusie
ron las delegaciones encima de la 
mesa y se las repartieron por ri-

La falta de apoyo de 
una edil de las listas 
socialistas fue todo 
un «gesto» para que 
José Antonio 
Hidalgo ganara la 
alcaldía por la 
<<mínima>> 

guroso turno. Una para EU otra 
para el PSOE y así hasta llegar a 
los catorce concejales. En esta 
ocasión el Partido Socialista, aun 
teniendo menos ediles, fue el que 
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en un principio puso todas las 
condiciones. 

Pese a que la asamblea socia
lista aprobó por mayoría nego
ciar, era evidente que militantes 
y simpatizantes estaban divididos 
entre los que querían un pacto 
con I zquierda Unida y los que 
abogaban por dejar gobernar al 
partido más votado. Incluso entre 
los concejales electos existía divi
sión de actitudes. Diríamos más, 
había mayoría que no estaba por 
la labor de llegar a un acuerdo 
con EU. Prueba de ello fue el ges
to de Yolanda Céspedes que en la 
sesión de investidura no votó a 
José Antonio Hidalgo y provocó 
que se alzara con la Alcaldía por 
la mínima. Esa falta de apoyo que 
conocía el resto de los miembros 
del Grupo Socialista fue una es
pecie de aviso a navegantes. Una 
especie de espada de Damocles 
que penderá sobre Izquierda Uni
da durante el tiempo que ambos 

partidos estén en el gobierno mu
nicipal. En otras palabras, la mo
ción de censura planeara perma
nentemente sobre el despacho de 
la Alcaldía. 

Al menos tres veces rompieron 
los socialistas las reuniones. La pri
mera de ellas los representantes 
de la coalición (Francesc Amorós, 
José García Ortuño y Vicente Na
varro Poveda) quedaron boquia
biertos ante la avalancha de peti
ciones que les planteó el PSOE. 
Querían ostentar las de Cultura, 
Medios de Comunicación, Urba
nismo, Deportes y Fiestas. A estas 
delegaciones había que añadir 
dos concejales liberados y la ge
rencia de la Mancomunidad cuya 
presidencia corresponde los pró
ximos cuatro años a Petrer. Final
mente cambiaron Urbanismo por 
Servicios y la gerencia de la Man
comunidad, más de 300.000 pe
setas (se lo queda el ex concejal de 
Urbanismo Francesc Amorós) por 

Durante esta 
legislatura que 
ahora comienza la 
moción de censura 
planeará 
constantemente 
sobre la Alcaldía 

la futura gerencia de U rbanismo 
y Medioambiente que se va cre
ar antes de que acabe el año. 
Otra de las exigencias fue el pro
tocolo compartido. De todos es 
conocido la habilidad que tiene 
José Antonio Hidalgo para renta
bilizar su presencia en actividades 
y actos protocolarios. De ahí que 
el lider socialista reclamara un 
mayor protagonismo en detri
mento de la primera autoridad lo-

cal. A partir de ahora, cuando 
Brotons e Hidalgo acudan a un 
mismo acto ambos tendrán uso 
de la palabra. En algunas ocasio
nes también se repartirán la pre
sencia física. 

Mientras, Pascual Díaz, el can
didato que días antes se había al
zado con el triunfo en las elec
ciones, permanecía, paradójica
mente, como convidado de pie
dra y con una sensación de im
potencia difícil de describir. Ca
da vez que se enteraba de que 
las negociaciones entre EU y 
PSOE se rompían, surgía la espe
ranza de convertirse en la prime
ra autoridad local. Cabe señalar 
que durante el tiempo que dura
ron las conversaciones entre los 
dos partidos de izquierdas, el diá
logo entre Vicent Brotons y Pas
cual Díaz fue muy fluido y" cor
dial. Todo lo contrario que entre 
José Antonio Hidalgo y el candi
dato socialista. ■ 

P RO P U E STA E D U CAT I VA PARA LOS A L U M N OS D E  4° D E  E . S . O .  

« El Bachil lerato Tecnológico es el que mejor garantiza e l  éxito en las grandes carreras 
universitarias de Ingenierías, Arquitectura ,  Informática y Científicas ,  así como en las familias profesionales 
de carácter industria l»  

I N FÓRMATE CON RIGOR EN EL INSTITUTO LA TORRETA Tfno.: 96 538 85 49 
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En SÓLO unos MESES HA PASADO DE SER un ABSOLUTO DESCOnOCIDO 
En LA POLÍTICA A GAnAR unAS ELECCIOnES 

El año de 

Pascual Díaz 
Su  e lección como D i putado provi ncial su pone u n  apoyo 

total de la cú p u la de  su partido 

Pascual Díaz Amat siempre se había movido en el mundo de la educación, de las fiestas, de la cultura y del deporte. 
Hace un año, este petrerense de 51 años era un perfecto desconocido políticamente hablando. Desde que el Partido 

Popular lo tentó para encabezar una auténtica revolución en el seno de la formación política han pasado muchas cosas 
en relativamente poco tiempo. Y, aparentemente, todas buenas para el partido conservador. Desde que en el pasado 

otoño asumió la presidencia del PP ha vivido un año intenso y frenético plagado de contactos, reuniones y actividad. En 
ese tiempo ha renovado de arriba a abajo el partido. Sin traumas ni fisuras. Sin enfrentamientos ni resentimientos. Hoy 

el Partido Popular goza de una imagen de unidad y renovación como jamás había tenido. A el lo hay que añadir un 
triunfo en las urnas sin precedentes que, sin embargo, no le han permitido alcanzar la Alcaldía. Para colmo, sin esperarlo, 
fue elegido Diputado provincial. Difícilmente olvidará este ú ltimo año rebosante de sensaciones y vivencias agridulces. 

HECTOR NAVARRO 

N
adie se imaginaba que el 
Partido Popu lar sería la 
fuerza más votada en un  

pueblo caracterizado por sucesivos 
triunfos de partidos situados a la 
izquierda del espectro político. Sus 
allegados y colaboradores asegu
ran que él sí, sí lo intuía. Y es q ue 
Pascual Díaz rezuma segu ridad 
por todos sus costados y ese aplo
mo lo transmite a los que le ro
dean. Probablemente esa certi
dumbre le venga dada por una 
planificación previa y unos obje
tivos, una  meta, que anterior
mente se ha marcado. Aseguran 
que lo de su triunfo electoral es 
fruto de un proyecto bien defini
do. No en vano,  desde las sema
nas anteriores a su npmbramien
to como presidente del PP hasta 
la jornada electoral ha sido una 
continua sucesión de aconteci
mientos -la mayoría propiciados 
por él- que han provocado que 
los días, las semanas y los meses 
pasaran por su vida como una ex
halación. 

La clave de su triunfo electoral 
-dice- radica también en que se 
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DI PUJADO. Faltaban menos de doce horas para la elección 
de los dos d iputados provincia les pertenecientes a nuestra comarca y Pas
cual  Díaz vivía tota lmente ajeno a ese acontec im iento. Eran a proximada
mente las 11 de la noche y sonó su teléfono móvi l .  Desde la d i rección pro
vincia l de Partido Popu lar le comunicaban que había sido elegido una de 
las dos personas que representarán a los 14 pueblos de la comarca en la 
Di putación Provincia l .  Prueba inequívoca de que Pascual  Díaz había caí
do bien en la cúpu la del PP. De este modo se le reconocía el trabajo rea l i
zado y los buenos resultados electora les que superaron las expectativas pre
vistas. 
Desde el macro-ayuntamiento que es el organismo provincial tendrá tareas 
de responsabi l idad.  Todavía no sabe cual  será su actividad pero lo que si 
es seguro es que com pat ib i l iza rá sus tareas en la Di putación con la por
tavocía de la oposición en el Ayuntamiento de nuestra población. 

ha sabido llegar al electorado con 
propuestas concretas y un len
guaje moderado. Asegura no sen
tirse fracasado por no haber lo
grado la Alcaldía. Ahora hay que 
cambiar el chip y mentalizarse 
que se está en la oposición aun
que se hizo una candidatura pa
ra gobernar. Nosotros vamos a 
mantener el mismo tono que tu
vimos durante la campaña elec
toral, moderado pero al mismo 
tiempo crítico y firme. Cada con-

Difícilmente Pascual 
Díaz olvidará este 
último mes 
rebosante de 
sensaciones 
agridulces 

cejal formará parte de una comi
sión especifica que les permití-

rá adqui rir formación, realizar un 
seguimiento de cada una de las 
delegaciones y saber si se están 
haciendo las cosas bien. Diremos 
las cosas que se puedan mejorar 
porque nosotros tenemos un pro
yecto que muchas veces sacare
mos a debate ya que son cues
tiones que interesan al pueblo. 

Los días previos a la proclama
ción del Alcalde, Pascual Díaz los 
vivió entre la incertidumbre y la 
esperanza. Tuvo conversaciones 
con las otras dos fuerzas políticas 
pero no se l legó a n ingún acuer
do porque, lógicamente, al ser el 
partido más votado no se podía 
ren unciar a la alcald ía. Con el 
PSOE las conversaciones avanza
ron más pero ahora, pasado el 
tiempo, tengo la sensación per
sonal de que el pacto IU-PSOE 
estaba decidido desde el princi
pio. Dice que les propusieron, en 
el caso de que los socialistas vo
taran a su propio candidato para 
propiciar la investidura del candi
dato del PP, negociar proyectos 
concretos y una total transparen
cia si decidían no formar parte del 
gobierno. Hubiera sido lo mejor 
para el pueblo porque  tanto la 



Su capacidad de 
trabajo, su 
responsabilidad y su 
caráder disciplinado 
que lleva a cabo con 
rigurosidad están 
fuera de toda duda 

Administración provincial como 
la autonómica están gobernadas 
por el Partido Popular y por tan
to hay total sintonía y afinidad. 
Se hubieran podido conseguir 
fuertes inversiones para el pue
blo. De lo que estoy convencido 
es que Petrer necesita un go
bierno distinto al que hemos te
nido los últimos cuatro años, en
tre otras razones porque la última 
legislatura no ha sido buena pa
ra el pueblo. Cuando goberna
mos junto a Izquierda Unida re
alizamos una gran labor y no hay 
motivos ahora para pensar lo 
contrario. Está convencido que el 
partido que lidera ha sido el que 
más claro y alto ha hablado de 
proyectos y por eso siente un cier
to desengaño por ver que buena 
parte de esas ideas en las que tan
ta ilusión han puesto no se van a 
llevar a cabo. Al margen del de
sengaño personal tengo la frus
tración de no poder hacer aque
llas cosas que nosotros aspirá
bamos a que se desarrollaran pa
ra mejorar nuestro pueblo. 

Los datos y las cifras son evi
dentes. El mensaje del PP ha lle
gado con claridad a la zona más 
cercana a los acontecimiento so
ciales, festivos, lúdicos y deporti
vos. Concretamente de la Avda. 
Felipe V hacia el casco antiguo. 
Sin embargo no ha calado en la 
parte del pueblo en la que viven 
mayoritariamente personas pro
cedentes de otras poblaciones. Si 
se hubiera dado el mismo resul
tado en la otra parte de la po
blación hubiéramos ganado por 
mayoría absoluta. Habrá por tan
to que llevar a cabo un replante
amiento que nos permita llegar a 
todos los ciudadanos sin excep
ción. Preguntado si el aumento 
de votantes que ha conseguido 
el PP obedece solamente al men
saje o ha influido la gestión de la 
que ha adolecido el gobierno en 

la anterior legislatura ha dicho lo 
siguiente: nosotros basamos la 
campaña en dos tipos de men
sajes. Por una parte los proyectos 

«Percibo en todos 
los sedores sociales 
que la gente quiere 
un cambio de 
gobierno» 

que nosotros llevamos en carte
ra y por la otra la gestión tan ne� 
fasta que se ha llevado en el 
Ayuntamiento estos últimos 
años. También presentamos una 
lista muy compensada en la que 

se podía ver claramente las con
cejalías que cada uno podía os
tentar. Sin embargo, vuelvo a in
sistir en que nuestro objetivo es 
realizar una política de modera
ción, de hechos y de trabajo. Y 
eso los electores lo han captado 
y lo captarán. Nosotros habla
mos en positivo y lo que la gen
te quiere es que le solucionemos 
sus problemas, no quiere que va
yas a contarle los problemas que 
tu tienes. Somos la fuerza políti
ca que ha sabido trasmitir al pue
blo lo que necesita y, además, 
convencidos de que podíamos 
hacerlo bien. 

Ese aplomo y serenidad del 
que ha hecho gala tanto a nivel 
personal como en los medios de 
comunicación y actos públicos tie-

ne atemorizados a sus contrin
cantes políticos. Prueba de ello es 
que el argumento más contun
dente que se empleó en la asam
blea socialista que autorizó las ne
gociaciones con Izquierda Unida 
fue precisamente el miedo a Pas
cual y a futuras mayorías absolu
tas si se le daba la oportunidad 
de gobernar. Como valor añadido 
está fuera de toda duda su capa
cidad de trabajo, su responsabili
dad y su carácter disciplinado que 
lleva a cabo con rigurosidad. 

Respecto a los acuerdos alcan
zados entre el resto de las fuer
zas políticas ha dicho que Estoy 
sorprendido del pacto que ha he
cho el PSOE con IU. De todos 
modos tenemos que esperar 
acontecimientos. Pero en princi
pio me sorprende que no se ha
ya exigido un área tan importan
te como Urbanismo o que se le 
haya dado a Francesc Amorós la 

«Nosotros vamos a 
mantener el mismo 
tono que utilizamos 
en la campaña, 
moderado pero al 
mismo tiempo 
crítico y firme» 

gerencia de la Mancomunidad. 
En estos momentos Izquierda 
Unida necesita más al PSOE que 
a la inversa y estaba en condi
ciones de exigir más. Pienso que 
se han precipitado. Lo mejor hu
biera sido votarse a sí mismo en 
la sesión de investidura y dejar
nos a nosotros gobernar. Si no lo 
hacíamos bien siempre estaban 
a tiempo de presentar una mo
ción de censura y apartarnos del 
poder. 

Pascual Díaz ha añadido que 
lo que esta percibiendo en todos 
los sectores de la población es la 
voluntad de un cambio en el go
bierno de la población. Cambio 
que de momento tendrá que es
perar otros vientos más propicios 
y con menos intereses creados. Es 
contundente al afirmar que la 
fuerza de un partido está en la 
unión. Y que esa unidad le lleva
rá más tarde o más temprano a 
gobernar este pueblo. ■ 
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Nuevo Ford Fusion : Descu bre un nuevo concepto de automóvi l 

Ven a probar un nuevo concepto de automóvi l :  el nuevo Ford Fusion . Más alto para que tengas 

una mejor visibilidad. Más robusto para que domines la ciudad. Disfruta ya de una sensación de 

conducción diferente. Seguro que cuando te hayas acostumbrado la buscarás siempre en todo 

lo que te rodea. No esperes más, acércate a tu concesionario más próximo y descúbrela. 

902 442 442 

www.ford.es 

Automóviles Murcia, S.L. 
Autovía del Mediterráneo, Km. 375 

0361 O PETREL (Alicante) 
Tels. 96 537 56 11- 96 537 13 50 • Fax 96 537 56 69 



SE RECURRE A PROVEEDORES DE CONFIANZA PARA QUE «HINCHEN» LA FACTURACIÓN 

Pagan horas extras a funcionarios con 

facturas falsas 
Por este s istema se paga la mano de obra empleada en ajard i nam ientos 

extraord inarios ,  tras lados y otros trabajos i m p revistos 

Algunos funcionarios y personal laboral pertenecientes al Ayuntamiento de Petrer cobran las horas extras que realizan 
mediante facturas falsas emitidas por proveedores habituales. La ley de Régimen local impide que se paguen horas 

extraordinarias si se sobrepasa un determinado índice. Como normalmente se rebasa con creces ese porcentaje se ha 
optado por una fórmula: proveedores de confianza emiten facturas hinchadas que una vez cobradas, la parte del 

dinero del material ficticio va a parar a los funcionarios como pago por los trabajos realizados. 

E
sta práctica viene realizán
dose desde hace tiempo 
pero durante los últimos 

años se ha incrementado de ma
nera sustancial. Es más, las se
manas previas a las elecciones 
municipales el número de fun
cionarios que estaban al pie del 
cañón por las tardes llamaba la 
atención. Los trabajos de ajardi
namiento de las dos rotondas de 
la Bassa Perico fueron realizados 
por la brigada de servicios en ho
ras no habituales y pagados con 
la fórmula de las facturas falsas. 
El trabajo vespertino de los fun
cionarios adscritos al departa
mento de Servicios llamó mucho 
la atención a los numerosos tran
seúntes que pasan habitualmen
te por esta importante vía de co
municación, ya que de todos es 
sabido que su horario laboral se 
centra en jornada continua por 
las mañanas. Las mejoras en la 
Avda. de Felipe V también se re
alizaron fuera del horario habi
tual. El traslado -y pago de la ma
no de obra- del material del vie
jo colegio Primo de Rivera al nue
vo centro 9 d'Octubre y el mon
taje del mobiliario y elementos 
didácticos en cada una de las au
las de éste último colegio se hizo 
mediante el sistema mencionado 
anteriormente. En otros trabajos 
extraordinarios de traslados, aca
bados de jardines, fiestas y otras 
actividades esporádicas también 
se recurre a las facturas falsas. 

Hay que señalar que los tra
bajadores que perciben sus ho-

Esta prádica resulta 
más barata que 
recurrir a empresas 
de servicios o 
trabajo temporal 

ras extras por este sistema no re
ciben ningún tipo de beneficio 
adicional, solamente la diferen-

cia entre el precio de las horas 
ordinarias y las extraordinarias. 

Los proveedores que se pres
tan a emitir facturas que no se 
ajustan a la realidad, añaden al 
resultado final de la factura un 
1 6% de IVA que también corre a 
cargo de las arcas municipales. 
Así y todo al Ayuntamiento le re
sulta más barato que contratarlos 
por medio de una empresa de 
servicios con las que habitual
mente tienen relación comercial, 
como es el caso de las ayudas do-

miciliarias de servicios sociales, el 
personal para la actividad del te
atro Cervantes o los monitores 
de la Casa de la Juventud. 

Es de dominio público que los 
dos sindicatos mayoritarios en el 
ayuntamiento -Comisiones obre
ras (CC.00.) y Unión General de 
Trabajadores (UGT)- conocen es
ta práctica. Es más, algún diri
gente sindical percibe sus horas 
extraordinarias gracias a la emi
sión de facturas que no se ajus
tan a la realidad. ■ 
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Rogel io Corpus Mol l 
EMPRESARIO MARROQU IN ERO / PRES IDENTE DE  CA IHAPETRER 

«Ser elegido presidente de Caixapetrer 
ha sido algo muy importante en mi vida » 
Tiene 42 años y ha sido elegido Presidente de Caixapetrer, convirtiéndose en el presidente más joven de toda la historia 

de esta entidad local. En su discurso de presentación lo pasó mal porque hablar en público, dice, es algo a lo que se tiene 
que acostumbrar. A primera vista parece parco en palabras, tímido, retraído, pero, una vez más, la manida frase de que 

«nada es lo que parece», convertía una entrevista, intuida como difícil, en una amigable conversación en la que 
afloraron opiniones y sentimientos. La vida, a veces tan injusta, ha dado a este hombre grande de cuerpo y de corazón, 

días de gloria y momentos muy duros. La difícil situación familiar por la que atravesó ha quedado definitivamente 
archivada en el disco duro de su memoria. Los otros problemas, los económicos, los superó con creces a base de trabajo 

y esfuerzo. El paso del tiempo, única medicina para los males del alma, le ha dado cien por mil y actualmente es un 
empresario respetado que ha sacado adelante su empresa de bolsos junto a sus cinco hermanos. También se ha 

convertido en un feliz padre de familia, casado y con dos hijos, pero sobre todo y así lo confiesa, es una persona que 
cuando por las noches se va a dormir se siente en paz consigo mismo. En un momento de la entrevista recordó una frase 

citada con mucha frecuencia por su madre, Ofelia, una brava mujer que ha luchado sin descanso para sacar sola a sus 
seis hijos adelante: «Vale más que des a que tengas que pedir». 

CONCHA ROMERO 

PREGUNTA.- ¿Cómo se realiza la 
elección del presidente de Caixape
trer, tiene que haber unanimidad? 

RESPU ESTA:- En primer  l ugar 
tengo que decir que para mí esto es . 
u n  mundo, no estoy acostumbrado 
a hablar en públ ico, ni hacer entre
vistas , todo esto me resu lta muy  
nuevo y tengo que i r  acostumbrán
dome. A mí me presentó el Comité 
Ejecutivo en la candidatura que se 
presentó unos días antes , todos me 
apoyaron y e l  pasado 1 O de junio fui 
nombrado como nuevo presidente 
tras e l  cese voluntario de Vicente Ri
co Navarro, qu ien ha ostentado e l  
cargo durante 18 años . El ser e legi
do como presidente a mí me parece 
importante e n  mi vida como em
presario, pero más que todo como 
persona pues supone un gran reto 
y pienso que  es u n  tren que  ha pa
sado y que  lo he sabido coger a 
tiempo, de lo contrario pasa de lar
go y no vuelve a detenerse, a lo me
jor con 50 años uno quiere ser pre
sidente de la Caja y ya no es posible, 
estas cosas no tienen espera, l legan 
cuando l legan . 

P.- Anteriormente has formado 
parte de la J unta Rectora. ¿Desde 
cuándo? 
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«Ser elegido 
presidente de 
Caixapetrer ha sido 
como coger un tren 
en marcha. Una vez 
pasa es difícil volver 
a detenerlo» 

R.- Como Vice-Presidente estuve 
dos años y doce como vocal. 

P.- ¿Qué te l leva a i nvolucrarte 
en esta entidad, teniendo en cuen
ta que existen empresarios «más 
fuertes» económicamente hablando 
que tú, y en cambio no han tenido 
interés o motivación en formar par
te de este colectivo? 

R.- Cuando fui elegido como vo
cal e n  la Junta Rectora yo estaba e n  
pleno proceso de levantar, con mu
chas dificultades, mi n egocio familiar, 
aunque hable e n  mi nombre e n  al
gunos momentos de esta entrevista, 
qu iero dejar claro que  junto a mis 
cinco hermanos, formamos una pi
ña para sacar adelante la empresa. 
Como te decía en aquel los momen
tos e ntramos a la Caja varias perso
nas, e ntre e l las José Mª Beltrán Rico, 

es un poco más joven que yo, tien e  
40 años, los dos teníamos 2 7  o 28 
años, éramos dos «pardalets » ,  en
tramos para renovar e l  Consejo, y 
durante todo este tiempo hemos es
tado muy a gusto. Nos reunimos una 
vez al mes, no se han planteado pro
blemas ni temas que a uno le puedan 
agobiar. En la Caja todo está muy 
controlado y una vez dentro te en
ganchas. 

P.- En una ocasión le h ice una 
entrevista a Vicente Rico y dijo que 
la Caja funciona sola, la comparó a 
una máquina muy bien engrasada. 
¿Opinas lo mismo? 

R.- Sí, opino lo m ismo, funciona 
sola, porque están las personas ade
cuadas en cada sitio. 

P.- ¿Cuantos empleados tiene la 
Caja en la actual idad? 

R.- Cincuenta y dos. 
P.- Me imagino que van a pro

ducirse cambios, nuevos proyectos. 
R.- No lo sé todavía, mañana (día 

1 7  de jun io) tendremos la primera 
reun ión tras mi nombramiento y ,sí , 
alguna decisión se tomará. 

P.- ¿De qué capital dispone Cai
xapetrer? 

R.- Noventa mi l lones de euros, 
más de quince mi l  m il lones de pe
setas. 

P.- ¿ Cuánto dinero se destina a 

obras sociales? 
R.- Creo que  son 1 30.000 euros, 

más de veinte millones de pesetas. Es 
decir, e l  1 8% de lo que se gana es lo 
que se i nvierte en obras sociales. 

P.- ¿ Caixapetrer es la entidad 
bancaria más fuerte de Petrer? 

R.- Sí, es la más fuerte y la mejor. 
P.- ¿ Cuántas sucursales tiene 

abiertas, tanto en Petrer como en 
Elda? 

R.- Un total de nueve, más la se
de social, hay cinco en Petrer y cua
tro en Elda. 

«En la Caja todo 
está controlado. 
Están las personas 
adecuadas en cada 
sitio» 

P.- Me i magino que con la ex
pansión urbanística se abrirán al
gunas más. 

R.- Sí en un plazo de dos a cua
tro años se abrirán nuevas oficinas 
en zonas como Bassa Perico y La Ca
nal . 

P.- ¿Y cómo ves el momento ac
tual de nuestra población, en cuan-



to a economía y actividad industrial, 
se refiere ¿Hemos tocado techo, hay 
crisis, esto está peor o estamos igual 
que hace cinco años? 

R.- Lo veo . . .  un poco complicado. 
El trabajo está cada vez más difícil y 
la economía ha sufrido un retroce
so, no se consume como antes, el 
euro nos ha perjudicado, la gente se 

«En un plazo de dos 
a cuatro años 
abriremos nuevas 
sucursales en la 
zona de Bassa 
Perico y la Canal» 

tiene que acostumbrar todavía a va
lorar lo que gasta. Por ejemplo el 
consumidor compra artículos de pri
mera necesidad y en último lugar ad
qu iere un bolso. Hombre, mejorar 
yo creo que vamos a mejorar, en Pe
trer la construcción se ha multiplica
do en los últimos cuatro años y esto 
pasa porque estamos absorbiendo 
gente de otras poblaciones, mayo
ritariamente de Elda, pero la situa
ción económica debe y tiene que 
cambiar a mejor. 

P.- Comenzaste muy joven en es
te mundil lo laboral tan competitivo. 

R.- Comencé a los veinte años a 
trabajar y al año siguiente ya tenía mi 
propia empresa en la «Ciudad S in 
Ley» ,  después me trasladé a la Plai;a 
de Baix. En aquella época el tema fa
miliar y económico estaba total
mente destrozado,  esto sucedía en 
1 983. A la empresa se incorporaron 
mis dos hermanos mayores, Pepe y 
Luisma, después Ofe, Salu y Antonio, 
y mi madre, que siempre ha trabaja
do con nosotros. Fueron años muy 
duros, trabajando los sábados y mu
chos domingos por la mañana. Fue
ron tiempos muy complicados, con 
una economía devastada y una si
tuación familiar muy mala. Pero to
dos mis hermanos y por supuesto mi 
madre, nos hemos mantenido muy 
unidos y hemos podido superar el 
bache que parecía insalvable. La 
unión en la familia en momentos di
fíciles es muy importante y todavía 
hoy a las ocho de la mañana toma
mos un café todos juntos, tanto mis 
hermanos como mi primo Vicente, 
y mantenemos una reunión antes de 
comenzar la jornada laboral. Es algo 

/'-lt, 
ROGELIO CORPUS JUNTO AL RETRATO DEL PRIMER PRESIDENTE, JOAQUÍN VERDÚ. 

de lo que no podemos prescindir. Es
to nos da fuerzas para seguir, por
que problemas se siguen presentan
do y muchos. 

P. - Tu empresa es CORMODE.  
¿ Cuántas personas trabajan en la  
actual idad? 

R.- Sesenta personas dentro de 
la empresa y en conjunto cien per
sonas indirectamente, la fabricación 
de bolsos requiere mucha mano de 
obra. 

P.- ¿ Comercializáis el bolso fue
ra del país? 

R.- El 80% se vende en la penín
sula y el resto es para la exportación 
a países árabes, Méjico, Puerto Ri
co, Inglaterra. 

P.- La empresa está ubicada en 
tres locales en el Gui rney, pero me 
comentabas que os vais a trasladar 
al pol ígono Les Pedreres. 

R.- Nosotros tenemos el proyec
to ya presentado y estamos en la fa
se de presupuestos para la construc
ción de una nave de 3 .500 metros. 

P.- Les Pedreres es un tema que 
no acaba de aclararse, ha s ido la 
gran chapuza por parte de la Con
cejalía de Desarrol lo  Económico y 
está perjudicando los intereses de 
muchos empresarios que habían he
cho a priori planes que han tenido 
que posponer. 

R.- Se han construido algunas na-

ves, pero si los terrenos se hubiesen 
entregado hace tiempo, como se nos 
dijo, yo ya tendría la nave termina
da, ahora la situación económica es 
diferente y estamos a la espera, a ver 
un poco que va a pasar. 

«Mis cinco 
hermanos y mi 
madre hemos 
formado una piña 
para sacar adelante 
la empresa» 

P.- Tu negocio forma parte de un 
grupo exportador en el que también 
están las empresas GRUPO VÉRTI
CE, CLENAPAL y CREACIONES PLA. 

R.- Si, es una apuesta económica 
fuerte porque se trata de abrir nue
vos mercados exteriores. En sep
tiembre vamos a in iciar una campa
ña por distintos países. 

P.- ¿El tema de los Premios Mo
del ha sido rentable para el sector 
marroqui nero? ¿Se puede hacer 
más? ¿Es positivo o simplemente 
es un acto festivo-social donde los 
responsables mun icipales aprove
chan para sal i r  en la foto y se olvi-

1\ 

dan después? 
R.- Los Premios 

Model se crearon pa
ra promocionar a los 
modelistas, lo que 
pasa que no se ha 
conseguido tener la 
repercusión que se 
esperaba. El tema de 
dinero es fundamen
tal, para hacer una 
cosa bien hecha no 
son suficientes 1 2  
millones de pesetas, 
como se desti nan, 
hacen falta 50 millo
nes, con ese d inero 
nos hubiera conoci
do todo el mundo. 
Con el presupuesto 
tan escaso no se pue
de hacer más de lo 
que hacemos, y esto 
es así. 

P.- El tema de la 
publ icidad es funda
mental para promo
cionar cualquier pro
ducto. 

R.- Es fundamen
tal y carisimo, un anuncio en televi
sión cuesta una barbaridad y una pá
gina en una revista de moda varía 
entre dos y tres millones de pesetas, 
son cifras astronómicas, nosotros te
nemos ahora varias colaboraciones 
con distintas series de televisión, en 
Tele Cinco, en Antena 3 .  Colabora
mos en series como « El Comisario» , 
« Los Serrano» en « Policías » .  Esta
mos ahí y es interesante. 

P.- Al margen de tu trabajo y de 
tu dedicación a la Caja, en qué ocu
pas tu tiempo l ibre y qué es lo que 
te falta por hacer y no has hecho. 

R.- Me gusta caminar por el mon
te, todas las semanas subo al Cid , 
esta montaña es una maravilla, te da 
mucho. El entorno de Petrer parece 
seco pero cuando te adentras en mu
chos parajes, puedes apreciar lo bo
nito que está y la vegetación que te
nemos, es increíble. Soy festero, lle
vo ya 35 años en la Comparsa de Es
tudiantes, toda una vida, ahora for
mo parte de la filá « Els Empollons» , 
para mi la fiesta es como estar de 
viaje, es romper con la rutina, lo vi
vo i ntensamente, me relajo,  estoy 
muy a gusto. Son muchas cosas, pe
ro contarlas aquí me parece que no 
debo, porque me van a decir que soy 
un poco presuntuoso. Me has hecho 
muchas preguntas, algunas ni me las 
había planteado nunca. ■ 
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LA ENTIDAD SUPERA EL «TRAUMA» DE QUEDARSE SIN OBJETORES HACE AÑO Y MEDIO 

Las dos caras de la 

La actividad se ha incrementado pero la falta de 
voluntarios sigue siendo uno de los principales problemas 
Cuando se anunció la desaparición de los objetores de conciencia, principal vivero de voluntarios de la Cruz Roja, 
fueron muchos los que pensaron que esta organ ización no gubernamental desaparecería o quedaría reducida a una mera 
presencia testimonial. Ha pasado más de un año y lejos de reducir su actividad la ha incrementado. El transporte 
sanitario, el movimiento de enfermos, la teleasistencia y el asesoramiento a los inmigrantes son sus principales focos de 
atención. No obstante, también esta la otra cara de la moneda, Petrer tiene tan sólo 1 .600 socios de una población que 
supera los 32 .000 habitantes, cifra considerada muy baja si la comparamos con otros pueblos del entorno. También 
hacen falta más voluntarios para poder cubrir s in agobios todos los servicios y, sobretodo, que los vecinos la vean con 
«otros ojos». 

C
ruz Roja t iene censados 
poco más de 80 volunta
rios ,  la mayoría de e l los 

adscritos al transporte sanitario 
(ambulancias) .  Tanto la coord i
nadora de la entidad, Mª Teresa 
Poveda como su presidente, An
tonio Navarro, coinciden en se
ñalar que los veci nos todavía 
asocian la imagen de Cruz Roja 
a persona joven con uniforme. ' 

Y ya no es así. Volu ntarios de 
Cruz Roja pueden ser  gentes de 
todas las edades. Todas aquel las 
personas que dispongan de unas 
cuantas horas (aunque sean una 
o dos) a la semana para dedicar
las a las labores altruistas que ca
naliza la organización no guber
namental . Muchas pocas horas 
hacen mucho. 

La desaparición de los obje-
tores de conciencia trajo con s i- . - · -

go la profesionalización de bue-
na parte de los servicios, espe
cialmente los que se realizan du-
rante las jornadas laborables. Ac-
tualmente existen seis conduc
tores y dos admin istrativos que 
deben cubrir el servicio durante 
catorce horas d iarias, de 8 de la 
mañana a 1 O de la noche. Si se 
produjesen dos sin iestros de ma
nera simultánea tendrían muy di
fícil acudir a ambos sitios a la vez. 
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ACTUACIOnES DESDE EL 

1/1/2003 AL 25/6/ 2003 

Asistencia a domicilio . . .  3 . 172  
Urgencias urbanas . . . . . . .  143 
Urgencias domicilios . . . . . .  122 
Urgencias teleasistencia . . . .  19 
Tráfico urbano . . . . . . . . . . . .  27 
Tráfico i nterurbano . . . . . . . . .  9 
Servicios preventivos . . . . . .  95 
Traslados particulares . . . . .  35 

La entidad tiene censados entre 
80 y 90 voluntarios pero la ma
yoría de ellos se centran en los fi
nes de semana. G racias a esta 
circunstancia el servicio se pro
longa a sábados y domingos. En
tre semana prácticamente toda 
la actividad es atend ida por el 
personal de plantilla, un personal 
que en la mayoría de los casos 
previamente ha sido voluntario. 
De ahí que su trabajo sea voca
cional. La fami l iaridad y el cari 
ño con que se trata a los enfer
mos y a las personas que asisten 
es extraord inario y ello lo puede 
corroborar qu ienes ha necesita
do de sus servicios. 

D iariamente real izan trei nta 
movimientos a domici l ios parti
cu lares, es decir, personas enfer
mas o impedidas a las que  le-



TRASLADO DE ENFERMOS O HERIDOS. 

La organización 
humanitaria cuanta 
con 1 .600 socios, 
cantidad inferior a 
otros pueblos de 
nuestro entorno 

vantan, acuestan o llevan al hos
pital. De enero a jun io realizaron 
un total de 3 .622 actuaciones.  
En lo q ue va de año se ha ase- � 
sorado a más de 200 i nmigran
tes en cuestiones relacionadas 
con los papeles para poder resi
d i r  legalmente en nuestro país. 
E l  programa de teleasistencia es 
importantís imo, ya que perma
nentemente se está en contacto 
con las personas mayores que vi
ven solas. En caso de q ue la per
sona sufra algún incidente, con 
sólo apretar el botón del meda
llón, Cruz Roja se pone en con
tacto con los  fami l iares y ,  si se  
trata de un  percance, acude in 
mediatamente a l  domici l io. A ello 
hay que añad i r  las periód icas vi
sitas que recibe por parte del  per
sonal voluntario .  Por otro lado,  
dos veces al año, en colabora
c ión con servicios sociales, re
parten alimentos procedentes de 
los excedentes de la Comun idad 
Económica Europea entre las per
sonas más necesitadas, según los 
baremos de la concejalía de Bie
nestar Social .  La Cruz Roja local 
debido a su i nfraestructura y a 
su buena gestión es cabecera de 
comarca en  la sección  de Em
pleo. A e l lo  hay que añad i r  los 
servicios rutinarios que se cubren 

BIEN REPRESENTADOS. Jamás la Cruz Roja 
local había estado tan bien representada en los organismos superiores 
de la entidad. Antonio Navarro Bernabé, su presidente desde el año 1995 
es miembro del Consejo de Dirección de la provincia de Alicante, Vocal del 
Comité Autonómico, vocal de la V Asamblea General celebrada en Madrid 
y Presidente de la Comisión de Promoción de Fondos de la provincia de Ali
cante. Antonio Navarro se ha caracterizado desde siempre por ser una per
sona activa y desinteresada que ha convertido su tiempo de ocio en tra
bajo en distintos sectores sociales de la población y, siempre, de manera 
altruista. 

en acontecimientos deportivos, 
fiestas y otros actos donde se re-
q uiera su presencia. 

Desde la desaparición de la fi
gura del objetor de  conciencia 
los presupuestos se han dispara
do en el apartado de personal .  
Para el 2003 el presupuesto as
ciende a 2 1 6.033 eu ros (35 mi
l lones de pesetas) y de e l los el  
62 % se lo l leva el pago de las 
nóminas. La aportación de los 
1 .600 socios asciende en su to-

talidad a 32 .000 euros (5 mi l lo
nes de pesetas). La subvención 
mun icipal es de 1 09.000 eu ros 
(1 8 mi l lones de pesetas) q ue no 
l lega a cubrir los gastos de per
sonal. Desde la entidad se reco
noce q ue los presupuestos están 
muy aj ustados y no se pueden 
em prender  grandes cosas . De 
hecho siempre se está pendien
te de posibles ayudas y subven
ciones de las obras sociales de 
entidades financieras para poder 

El 62% de los 
presupuestos se 
destinan al pago del 
personal 

l levar a cabo programas especí
ficos 

Año y medio después de que  
Cruz Roja no tuviese más reme
dio q ue profesional izarse se han 
d is ipado la mayoría de  las d u 
das que s e  cernían sobre la or
ganizac ión no gubernamental 
más importante y antigua de la 
población .  E l  trauma más d u ro 
era comprobar cómo se acepta
ría la privación del servicio du
rante la noche que pudo l levar
se a cabo durante muchos años 
con mi l itares y posteriormente 
con objetores. Afortu nadamen
te ahora todo se ha estabi l iza
do ,  aunque  los objetivos más 
i m portantes s iguen s iendo los 
económicos y aumentar el vo
luntariado. A d iferencia de otras 
zonas donde los trabajos suelen 
realizarse por tu rnos, en nues
tra población la mayoría tienen 
oficios de horario prolongado y 
jo rnada partida  por lo q u e  el 
t iempo l ibre es más bien escaso 
durante la semana. E l lo impide 
que el número de voluntarios no 
sea el deseado. No obstante, Te
resa Poveda ha recalcado lo gra
tificante y la experiencia positi
va q ue supone para el propio 
voluntario. Los vínculos humanos 
que se establecen son muy en
riq uecedores según el testimo
nio de los que habitualmente re
alizan esta labor. ■ 

PETRERMENSUAL 21 



Ya está a su servic io 

SUPERCOR 
en Petrer 

Centro Comercia l  Bassa E l  Moro.  Avda . Gu irney 

· Ya está aquí el supermercado con el más alto n ivel 
de calidad y selección, y la oferta más completa para su compra d iaria 

en al imentación, productos frescos y a rtículos básicos para el hogar. 
Y una ampl ia selección de productos marca El Corte Inglés. 

Con todo un m undo de servicios a su disposición: 
envío a dom icil io, ped ido telefónico, apa rcam iento, 

pago con la tarjeta de compra El Corte I nglés, . . .  
y un  ampl io horario comercial de 10 a 22 h. 

Venga a conocer Supercor: el supermercado de confianza. 

◄ �◄ �  ◄◄ ◄ 

◄ SUPER ◄
◄ � eº!.◄ 

◄�◄� 
GARANTÍA DE CALIDAD Y BUEN PRECIO 



La HUELLA ROMANA 
sigue viva en Petrer 

U n  estud io de José Migue l  Payá en Festa 90 , demostró la 
pervivencia  de l  parce lario romano en Petrer  después de 

dos mi l  años de  su configu racion 

A continuación se incluye una síntesis del artículo publicado por el investigador local y actual profesor de la UMH, José 
Miguel Payá Poveda, sobre la conservación y modificaciones sufridas por las centurias romanas en que los romanos 
dividieron las mejores tierras de cultivo de nuestra población. La versión completa con bibliografía y el· resto de los 

planos puede encontrarse en la referida revista Festa 90. 

INTRODUCCIÓN: 

E 
I descubrim iento d e  nuestro 
magnífico mosaico puso d e  
manifiesto e l  origen romano 

de nuestra población que anterio
res hal lazgos arqu eológicos y al
gunos topónimos ya perm itían su
pon e r. Pe ro este legado es  m ás 
completo pues la ocupación roma
na determinó aspectos tan funda
mentales  en el paisaje petrerense 
como la forma de las parcelas, la 
red de regadío e i ncluso la trama 
u rbana. Que Petrer se hal laba en
tre las zonas de explotación colonial '°'J �-.-=: 
romana es  fácil d e  supone r  pues se 
e ncontraba próximo al .« Portus l l i
citanus» (Santa Pola) , con e l  q u e  
l e  un ía una  rama secundaria d e  l a  
Vía Augusta q u e  descendía por e l  
val le de l  Vinalopó desd e  «Ad Tu
rres» (Fuente la H iguera) a « l l ic i» 
(Elche) .  Además e l  mosaico citado 
m uestra una  riqueza que  eviden
cia una importante acumulación de 
capital q u e  no podía proceder  si
no de la  agricu ltura.  Por otra par
te existen numerosos estudios rea
lizados sobre zonas m uy p róximas 
a la nuestra como Vil lena, Sax o El
che q u e  acreditan e l  origen roma
no de su catastros. 

LAS VILLAE. En las zonas ru ra
les los colonos romanos habitaban 
de una forma dispersa, en casas d e  
labor o «vi l lae» d istantes unas d e  
otras, q u e  se  extendían por todo 
el área de inf luenc ia de una  ciu
dad . Cada una de estas «v i l lae»  

d isponía d e  las  depende ncias p re
cisas para la transformación de los 
productos agrícolas, y para el sos
tén de l  ganado y los esclavos. Al
gunas inclu ían ade m ás una balsa 
para e l  riego. G abino Ponce refie
re, sin citar la fuente, que Caprala 
e ra muy probablemente una de es
tas «vi l lae » ,  como ratifican algu
nos hal lazgos arq u eológicos. Po
d emos pues, afi rmar q u e  el origen 
d e  Petrer se e ncuentra en  una vi l la 
agrícola situada en  e l  área d e  in
fluencia de la pequeña u rbe d e  «Ad 

El origen de la balsa 
municipal «Bassa 
Fonda» y del azud 
que dirigía el agua, 
fue romano. 

El lo» (E l  Monastil) ciudad que tam
bién extendería su i nf luencia por 
el área d e  Sax , estudiada por e l  

p rofesor Ponce .  L a  m encionad a  
p resencia d e  balsas e n  estas «vi
l lae »  no puede m enos que  hacer
nos pensar en una continu idad h is
tórica y reafirmarnos en la h ipóte
sis ya expuesta por Bernabé Ma
estre de que  el origen de la balsa 
municipal y del azud que  d i rigía e l  
agua hacia e l la ,  fuera romano; h i
pótesis que  sin duda es extensib le 
a Caprala donde también coinci
den restos cerám icos romanos y 
una balsa existente d esde tie m po 
inmemorial . 
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LAS CENTURIAS. Los romanos 
al colonizar agrícolamente una zona 
prescindían del posible parcelario an
terior, trazando uno nuevo de tipo 
ortogonal formado por parcelas rec
tangulares que se agrupaban en lo
tes cuadrados de setecientos ocho 
metros de lado que recibían el nom
bre de centurias. Cada explotación 
tenía por tanto unas cuarenta y nue
ve hectáreas. Este territorio de las 
zonas conquistadas era considera
do «Ager publicus» , esto es perte
neciente al Estado romano, el cual 
cedía a los colonos sólo la mera po
sesión. Las explotaciones cedidas 
eran similares en tamaño y riqueza, 
y muy posiblemente estarían nume
radas y registradas a efectos fisca-

El plano urbano de 
Petrer tuvo que estar 
condicionado por los 
caminos, acequias y la 
forma y tamaño de las 
parcelas, antiguas 
áreas centuriadas. 

les. Estas centurias se orientaban ,  
como los campamentos y las ciuda
des nuevas, con dos ejes de Norte a 
Sur y de Oeste a Este denominados 
Decumano y Cardo. Ambos ejes se 
trazaban casi siempre apoyándose 
en algún promontorio sobresalien
te, cauce, o masa boscosa que sir
viera de referencia a los agrimenso
res. En algunos casos las centurias 
se orientaban respecto a una vía de 
comunicación que servía de guía pa
ra su trazado. Sin embargo en la 
práctica el resultado no siempre era 
perfecto. Por lo que respecta al ta
maño, se citan cuadrados desde seis
cientos cuarenta y ocho metros de la
do hasta otros de setecientos vein
tiocho. Así las centurias estudiadas 
por Rosselló en Villena tienen sólo 
seiscientos sesenta y ocho metros de 
lado, y en cuanto a la orientación se 
orientan de NO a SE. En cambio las 
estudiadas por Ponce en Sax sí tie
nen una clara componente de Nor
te a Sur. Por último, cabe añadir que 
la forma es en todos los casos «gro
seramente» cuadrada, en la medi
da en que podía trazarse una forma 
geométrica perfecta con los precarios 
medios técnicos disponibles en la 
época. Por lo tanto, para que sea 
factible la existencia de centuriación 
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romana, no es tan importante el ta
maño exacto, la forma perfecta o la 
orientación precisa, sino solo que 
exista una red regular que sea más 
o menos concordante y sea de al
gún modo perceptible en el parce
lario y la red viaria, según los princi
pales autores basta que el trazado 
de las acequias principales sea en 
ángulos rectos y exista una cohe
rencia histórica para poder asignar
le a la parcelación un origen roma
no. Rosselló refiere la existencia de 
cuatro catastros yuxtapuestos de 
modo inconexo entre Villena y Cau
dete, por lo que tampoco debe pen
sarse que sea imprescindible las exis
tencia de una continuidad absoluta 
entre las centurias. 

LA CENTURIACIÓN EN PE· 
TRER. Estas condiciones las en
contramos en el  área estudiada en 
Petrer. Pero para la demostración 
que nos proponemos, es necesario 
acudir al estudio del parcelario y de 
la red viaria para lo que se ha utili
zado diverso material cartográfico, 
fotografía aérea y trabajo de cam
po con numerosos recorridos por la 

FIGURA 1 

zona estudiada. El principal indicio 
que conduce al planteamiento de la 
posibilidad de la centuriación en Pe
trer es la orientación del parcelario, 
compuesto por bancales dispuestos 
de Norte a Sur. La fotografía aérea 
y el mapa 1 : 1 0.000 permitieron lo
calizar la primera centuria que por 
proyección sacó a la luz el resto. Sin 
embargo a nadie escapa que casi 
dos mil años de cultivo, inundacio
nes y multitud de avatares, han pro
ducido importantes variaciones en el 
parcelario y la red caminera hasta 
el punto de confundir su trazado 
original. 

La extensión del parcelario en el 
término de Elda refleja la existencia 
de dos tramas yuxtapuestas, una 
centrada a l  NO del valle y de  direc
ción NO-SE, que no llega al sur (La 

Almafrá), y la otra, la aquí estudia
da, al SE bien orientada de Norte a 
Sur, que se amplía en el Sur rode
ando la anterior, hasta el mismo río. 
Figura 1 .  La trama centrada en el 
casco viejo eldense alcanzaba hasta 
la cooperativa, la que incluye el nú
cleo de Petrer l legaría al Sur hasta 
la Almafrá. El desarrollo de Elda tam
bién habría tenido lugar siguiendo 
la orientación del parcelario y de la 
red viaria rural . Esta doble trama ex-

La villa del mosaico 
romano fue un centro 
de distribución de 
agua de riego de toda 
la centuriación del 
término. 

plica porque los caminos y el parce
lario q ue al Norte del valle descien
den de Petrer a Elda sufren un giro 
hacia el SO. Por otra parte se iden
tifica claramente una zona situada 
al otro lado del río en la partida del 
Campo Alto del Sur, en la que la ac
tual carretera de Monóvar sería la 
línea de referencia para el trazado 
de esta tercera centuriación. 

El estudio de la centuriación «pe
trerense» se ha centrado en las cen-

turias situadas al Sur del casco ur
bano en la zona de la Bassa Perico
Casa Cortés. El límite Oeste de la 
primera centuria sería posiblemen
te el eje « Derrocat-Explanada-Sali
netes» . Recuérdese que una ace
quia atraviesa junto al casino «Gran 
Peña» la manzana y avanza en di
rección N . S  hasta un partidor situa
do bajo la calle Leopoldo Pardines al 
que se accedía desde el jardín de las 
escuelas por un pequeño túnel. Es
ta acequia seguía en dirección a Sa
linetas dejando a su derecha el área 
centuriada. Respecto al l ímite Nor
te parece que lo era la acequia que 
descendía por Leopoldo Pardines, y 
la senda paralela a ella que condu
cía hacia Elda. Esta hipótesis deja 
fuera de la centuria la villa del mo
saico, pero tiene a su favor que des
de el citado partidor hasta el cami
no que une las «casetes de Sogall »  
con la Balsa Perico hay medidos so
bre el plano los setecientos metros 
justos que exige la centuriación .  Dos 
ejes rurales principales como son el 
de L. Pardines - Brigadier Algarra y 
el Camí deis platans distan más o 
menos dicha medida, y a la altura de 
la antigua Cruz giran ambos hacia el 
SO. La explicación de que la villa 
del mosaico quedara fuera hay que 
buscarla en la conveniencia de si
tuar la balsa en u n  lugar elevado 
para asegurar la llegada del agua 



hasta centurias distantes, otra po

sibilidad es que la villa del mosaico 
no dependiera de una sola centuria 
sino que fuera el centro de distri
bución de agua para riego de toda 

la centuriación. También es posible 
que la zona situada al norte de la 
centuria, más próxima a la balsa, a 
la rambla y a la villa principal, fue
se la zona de huerta no centuriada 
mientras las centurias se dedicaban 
a los cultivos comerciales, vid y oli
vo. La observación de la figura 2 

evidencia los numerosos caminos y 
calles que dentro de la centuria si
guen una dirección cardinal, por su
puesto que en muchos casos se tra
ta de sendas hoy desaparecidas por 
el desuso o el crecimiento del pue
blo, no se han incluido las acequias 
que tienen la misma orientación. Sin 
embargo resulta cierto que la red 
viaria principal actual tiende a apar
tarse de la dirección N-S buscando 
una componente NE-SO, ello tiene 
a mi entender una sencilla explica
ción: La carretera o camino de No
velda es posterior al trazado original 
del parcelario y red viaria. La obser
vación directa permite comprobar 

cómo este camino corta parcelas 
convirtiendo en dos parcelas trian
gulares lo que anteriormente era 

una sola de forma rectangular. Hay 
que tener en cuenta que la comu
nicación natural del valle, que se-

guía la Vía Augusta, es la del río, 

hacia Novelda siendo la carretera 
Madrid-Alicante por el Reventón 
muy posterior. La figura 2 refleja có
mo el mencionado camino a No
velda construido, sin duda para bus
car dicha carretera, «aprovecha» 
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tramos de dirección N-S concor
dantes con la malla original, y los 

alterna con otros de dirección NE-SO 

que pervierten el parcelario romano. 

Sin duda el tiempo transcurrido 

ha transformado profundamente el 
trazado original de la malla, algu
nos caminos han desaparecido con-

vertidos en meras servidumbres de 
paso, en otros casos la adquisición 
de explotaciones por propietarios 
eldenses ha favorecido la supresión 
de vías de acceso de dirección E-O. 

Una acequia atraviesa 
junto al antiguo 
casino «Gran Peña» la 
manzana en dirección 
N.S. Por un pequeño 
túnel desde el jardín 
de las Escuelas se 
accedía hasta un 
partidor situado bajo 
la calle Leopoldo 
Pardines. 

Desde siempre el agricultor tiende a 
apropiarse de los senderos y cami
nos colindantes y esta tendencia se 
acelera con la aparición del uso ma

sivo del automóvil, que deja en de
suso las sendas; y con el cambio del 
uso del suelo de agrícola a residen
cial. En su trazado original la red via

ria estaría compuesta casi exclusi

vamente por sendas y caminos de 
herradura, pudiendo ser camino de 
carro sólo las vías principales que 

separaban las centurias. Respecto a 

la forma de las parcelas, debe te

nerse en cuenta que aunque origi
nalmente fueran cuadradas, las su

cesivas divisiones por herencias y 

otras razones, tienden al alarga
miento de las mismas, ya que la di

visión se hace siempre de forma que 
todos los trozos resultantes tengan 

acceso al camino o acequia. 

CENTURIACIÓN Y TRAMA 

URBANA. Al desarrollarse Petrer 

sobre el área centuriada necesaria

mente su plano urbano tuvo que 

estar condicionado en su origen por 

los caminos y la forma y tamaño de 

las parcelas. Según la explicación 

que propuesta, los ejes fundamen

tales del ensanche petrerense se de

berían a la red viaria anterior. Estos 

ejes serían caminos y/o acequias 
que corresponderían a las actuales 
calles de Constitución-calle Norte, 
Leopoldo Pardines, Antonio Torres, 

Avda. de la Bassa Perico, y un tra
mo del eje País Valencia-San Cris
pín-Dr. Marañón. Más abajo, la ca

lle Cervantes tiene en el mapa una 
prolongación mediante un camino 

hacia la huerta, creo que esta calle 
es un buen ejemplo de la adaptación 

del callejero actual a la malla origi
nal. A partir de la calle Monóvar la 
red urbana se adapta al ensanche 
de Elda del mismo modo a como 
parecen hacerlo los caminos, por lo 
que podemos suponer que esta zo
na corresponde ya al catastro orien
tado de NO a SE según hemos ex
plicado. 

CONCLUSIÓN. Este artículo no 
agota el tema planteado, queda 
pendiente todo lo referente a la cen
turiación en Elda, la relación con los 
yacimientos arqueológicos, así co
mo un estudio de mayor detalle de 
la red de regadío y el parcelario que 
nos confirmaran definitivamente la 
hipótesis expuesta. Sin embargo 
existen suficientes indicios par.a po
der afirmar que nuestra población 
fue colonizada agrícolamente du
rante la dominación romana y que 
la roturación se llevó a cabo tras una 
parcelación cuya morfología era la 
de una retícula ortogonal, con agru
paciones de parcelas en cuadrados 
en unos setecientos metros de lar
go. Esta parcelación ha condiciona

do a posteriori tanto la red de rega
dío como el desarrollo urbano de 
la población. ■ 

José Miguel Payá Poveda 
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QUALICRAFT Y PETRER 92 CUENTAN con EL único LABORATORIO DE 
CONTROL DE CALIDAD DE ZAPATOS QUE EHISTE En LA POBLACIÓN 

Calidad paso a paso 
La fabricación de zapatos en nuestra población es un tema, al que quizás en los medios de comunicación, no se le ha 
dado la suficiente cobertura, a pesar de que supone la primera fuente de ingresos para un gran número de personas 
vinculadas a un producto que ha ido evolucionando desde que aquellos «sabaters de cadira», conseguían, con 
rudimentarias herramientas, crear un calzado elaborado con materiales sencillos y métodos totalmente artesanales. Con 
el transcurso de los años, la producción se ha incrementado y las técnicas de fabricación ofrecen más y mejor calidad. 
Pero la competitividad, dentro y fuera del mercado nacional es feroz, y son numerosas las fábricas y talleres que no 
consiguen hacer frente a las grandes empresas que reclutan la mano de obra en los países pobres, abaratando de esta 
forma los precios y la calidad del calzado de manera llamativa. Los sindicatos ya han hecho sonar la voz de alarma ante 
estos métodos que están haciendo tambalear la estabilidad y el desarrollo de un sector fabril siempre sometido a fuertes 
presiones y a constantes alti bajos. Para frenar estos devastadores sistemas de producción, son muchas las voces que 
abogan por la calidad del producto por encima de todo, una calidad imprescindible que supone la continuidad y el 
fortalecimiento del sector zapatero. Para ello las empresas punteras se han puesto manos a la obra invirtiendo 
importantes cantidades de dinero en equipos de control de calidad que permiten investigar en la obtención de nuevas y 
mejores técnicas de fabricación y que representan, en definitiva, la llave para abrir la puerta de los grandes mercados 
europeos. En QUALI CRAFT, S.L. y PETRER, 92, S.L., una fábrica de zapatos líder en la comarca desde hace más de medio 
siglo (ver Petrer Mensual nº 27) funciona el primer laboratorio de control y calidad de la población, en el que se revisan 
todos los modelos producidos en esta empresa que fabrica al año más de un millón de pares de zapatos. 

CONCHA ROMERO 

E 
I laboratorio funciona des
de hace dos años y está si
tuado en la primera planta 

de la fábrica ubicada en la Aveni
da de Elda. Es una sala amplia con 
piso de parque donde predomina 
la luz. En un estante adosado a las 
paredes se alinean una serie de 
utensilios y aparatos cuya función 
es probar, comprobar, controlar, 
medir y, en definitiva, obtener re
sultados concretos que permitirán 

La calidad del 
calzado supone la 
continuidad y el 
desarrollo del sedor 
en un futuro 

avanzar cada vez más en la calidad 
global de unos zapatos sometidos 
a todo tipo de pruebas para evitar 
roturas de tacón, fallos en la piel, 
despegues en la suela e incluso 
detectar si el adorno o la hebilla 
han sido tratados con niquel. Lo 
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primero que llama la atención 
cuando se entra en esta sala es la 
temperatura ambiente de 24°, una 
temperatura media que no debe 

El laboratorio es el 
único que funciona 
en la población y 
está dotado de un 
equipo técnico 
fabricado en 
Inglaterra en la 
compañía Satra 

variar con el fin de que los delica
dos aparatos de medición y los di
ferentes métodos de pegados no 
sufran ningún tipo de alteración. 
Para conocer cómo funciona este 
moderno laboratorio zapatero, Eli
seo Poveda Hernández, nieto de 
Eliseo Poveda Vicedo, fundador 
de esta empresa puntera, nos ex
plica que tipo de test y de pruebas 
realizan las máquinas adquiridas 
a la empresa inglesa SATRA, una 
compañía líder en la fabricación 



de instrumentos para la investi
gación de controles y calidades en 
toda Europa. Una veintena de má
quinas analizan y comprueban to
do lo relacionado con la laboriosa 
y complicada fabricación de cal
zado. Nos llama la atención la 
«máquina de fatiga», un aparato 
que somete a un tacón fino a una 
cantidad indeterminada de golpes 
en un mismo punto con el fin de 
calibrar la resistencia a una cons
tante fuerza; hasta quince mil im
pactos puede resistir uno de es
tos elementos, básico en un za
pato de vestir. Justo al lado, otro 
aparato distinto incide en la con
sistencia del tacón con un test de 
impacto cuya medición permitirá 
determinar la resistencia de ese 
elemento que varia de modelo y 
forma en cada nueva temporada. 
Otra máquina se encarga de com
probar el giro de la tapa. El pega
do de las suelas de los zapatos es
tá sometido a unos rigurosos con
troles que determinarán q ue mé
todos son los más idóneos para 
conseguir una perfecta e inaltera
ble adhesión entre suela y corte. 
Las texturas y los colores de las 
pieles, elemento imprescindible en 
la fabricación de un buen calza
do, tienen también un trato muy 
especial. Mediante una cabina de 

Todos los modelos 
nuevos que se 
fabrican son 
revisados 
escrupulosamente 
mediante una serie 
de controles y 
comprobaciones 

grises se realizan distintas pruebas 
para determinar los cambios de 
tonalidad según la luz y también 
para ver cómo reacciona el mate-

llo que se puede prevenir si se 
hacen las cosas bien hechas, es
te tipo de devoluciones ocasio
nan una verdadera ruina tanto pa
ra la empresa como para los tra
bajadores, y son cosas que se de
ben y se pueden evitar». En Eu
ropa los consumidores tienen a su 
favor una legislación que les apo
ya y que reconoce sus derechos a 
la hora de reclamar. Elíseo nos di
ce que por una rotura de un tacón 
un cliente puede pedir una in
demnización de hasta 30 millones 
de las antiguas pesetas, una re
clamación que sin duda ganará el 
compradór. 

La tarde en el exterior es bo-
"' chornosa, el mercurio rebasa los 

rial ante el contacto con otros ele
mentos: algodón, lino, agua, etc. 
Aquí todo se estudia, se com
prueba y se anota en un registro 
con suma precisión, según unas 
normas dictadas por SATRA 
HOUSE, una compañía ubicada 
en Londres, máxima representan
te de la calidad en el calzado en to
da Europa. 

«Este tipo de laboratorio es co
mo un seguro a todo riesgo para 
la empresa» asegura Elíseo, «la 
calidad que se ofrece es sinónimo 
de buena reputación y es una ga
rantía para que un cliente no de
vuelva un pedido de miles de pa
res de zapatos a causa de un fa-

30° pero en esta sala diáfana y sin 
rastro de polvo, los aparatos de 
control no registran ningún tipo 
de variación ante la temperatura 
constante que marca un termó
metro digital. Todos los modelos 
que se diseñan y se fabrican en 
esta fábrica están sometidos a un 
estricto control en esta sala espe
cial donde el modo de empleo, 

El laboratorio es 
como un seguro a 
todo riesgo para la 
empresa 

test y mediciones de los aparatos 
están redactados en inglés. Elíseo 
comenta «cuando estás hacien
do un prototipo de zapato nuevo 
es muy interesante, porque estás 
intentando mejorar la calidad que 
teníamos antes, investigamos y 
descubrimos cosas nuevas para 
ir mejorando siempre. Pero la ver
dad es que también tenemos que 
luchar con los diseñadores por
que a veces un modelo que parece 
sencillo presenta muchos proble
mas a la hora de fabricarlo y des
pués de someterlo a las distintas 
pruebas de calidad». Junto él tra
baja Ángel Armando Sánchez, 
ambos son responsables de esta 
sala de investigación y control, cu-

. ya única finalidad es obtener, co
mo hemos reiterado en este re
portaje, la máxima calidad en el 
calzado, un producto que varia en 
infinidad de modelos, texturas, 
formas y colores, al menos dos ve
ces al año. ■ 
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Niños con pantalón corto y tirantes. Niñas con vestidos anchos, medias y zapatos de charol blanco. /aios con blusones 
negros, gorras y espardenyes. Estamos en la pla�a de Dalt en los años veinte por obra y gracia del disparo de un 

fotógrafo. Un instante en blanco y negro y un puñado de palabras para arroparlo. Antiguas fotos y recortes amarillentos 
de viejos periódicos nos regalan hoy un peculiar viaje en el tiempo. Los momentos de destino son 1 902, 1 91 3, 1 91 5, 

1 91 7, 1 927, 1 929 y 1 932. Papeles y fotos son inéditos. 

Instantáneas de papel 
de un tiempo que se fue 
PATRICIA NAVARRO DIAZ 

A
lgunos retazos de la histo

ria local de principios del si

glo XX puestos uno tras 

otro, sin más pretensiones, sin un 

mínimo hilván. Han sido elegidos 

por la información histórica que 
aportan, por la curiosidad que pue

den despertar y porque, pese a ser 

ancianos, son nuevos. Es la prime
ra vez que se publican y su único 

propósito es amenizar algunos ins
tantes de su descanso estival. Les 

contamos rápidamente de qué va. 

En 1 902 José Navarro, secreta
rio del juzgado y nuestro corres-
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ponsal perenne explica, en el se

manario eldense El Vinalapó, có

mo en los últimos diez años la agri

cultura ha perdido protagonismo 

frente a la industria alfarera, la gran 

fábrica de tejidos mecánicos de D .  

Vicente Castelló y las fábricas de 

calzado de Esteve, Joaquín Rico y 
Reig e hijo. 

Petrer, en 1 91 3 , estaba com
pletamente sumido en la pobreza. 

«Aquí el obrero tiene sólo dos ca

minos o morir de inanición o emi

grar ante este horrible estado». Así 

lo explica en una crónica Ricardo 

Villaplana, corresponsal del diario 

alicantino El Batallador. Esta 

emigración de los trabajadores 

fue producto de la sequía, la pre

sencia de propietarios forasteros 

que se llevaban fuera del pueblo 

los productos agrícolas y sus be
neficios y la mala administración 

municipal. 

El movimiento obrero de anar
quistas y socialistas también quedó 
reflejado en la prensa provincial. El 

semanario socialista ilicitano, El Tra
bajo, cuenta la celebración de la 

manifestación del primero de ma

yo en 1 91 5  con la asistencia de 800 
petrerenses. En 19 17  los graves in

cidentes provocados por el des
haucio del Centro Obrero del par-

tido socialista de Petrer concentra

ron el interés de la prensa obrera 

provincial y fueron relatados con 

todo detalle en la portada del pe

riódico nacional El Socialista . La 
quema indiscriminada de los mue

bles y documentación del centro 

provocó numerosos mítines de pro
testa y la llegada del dirigente so

cialista Vicente Barrio para mediar 
en el conflicto. 

D. Manuel Caparrós González, 

fue un maestro notable, que con
siguió llevar a buen puerto el cam

bio de la Escuela Unitaria a las Es
cuelas Graduadas en Petrer, otorgó 
a la enseñanza un protagonismo 



inusitado en la v ida local 
y o rgan izó un s i nfín d e  

novedosas act iv idades 

extraescolares .  A lgunas 
de sus in iciativas pedagó
gicas han q uedado gra
badas para que hoy po
damos revivirlas. En  abri l  

de 1 927, tal como cuen

ta e l  periódico alicantino 

La Voz De Levante, una  

docena de  n iños de la es
cue la n acional h izo u n a  

visita instructiva a Alican
te con- dos or ig inales e 

i mprevisibles paradas: l a  

pr imera en  los  hangares 
y dependencias de la ca

sa Latecoere, para recib ir  
una interesante lección de 

rudimentos de aviación y 
la segunda en los talleres, 

redacción y admistración 

de La Voz de Levante , 
para conocer cóm o  se 
creaba e imprimía un  pe
riódico en  aquel tiempo. 

Una fotografía nos mues

tra la colonia i nfantil de  
verano que  se  celebró en  
Santa Po la en  1 932 y 
1 933 .  Al l í  los n i ños y n i 
ñas de familias con pocos 

recursos podía mejorar su 

salud y su aspecto gracias 
a que disfrutaban de unos 

d ías de diversión ,  en un  
ambiente sano ,  con  una  
completa d ieta al imenti
cia. La brisa marina y el 
agua del  mar completa
ban las revitalizantes va
caciones. 

Cerramos estas crón i 
cas de  pasados instantes 

con una  noticia a legre : 
una boda. A principios de 
diciembre de 1 929, según 
el semanario alicantino El 
Mundo Obrero , se cele
bra e l  segundo matrimo
n io  civ i l  de  Petrer entre 
los camaradas Pascual 
González Martínez y Do
lores Montesinos Man
chón ,  l evantando una 
gran curiosidad en e l  ve
cindario. 

Industrialización,  emi
gración,  manifestaciones 

y p rotestas obreras, va-

VINALAPÓ 
Rovt■ta do olenol••• ar1e■, 

,ne qn,1 llflrTirían al hombre loa poder:HI08 me
dios que le brinda la civilización, si no fllera por 
la memoria, que le permite comparar el ayer y el 
mal!ana? 

Una aooriso de duda se dibuja en mis l11bi011, 
pin�nd088 en mi fisonomía la inorednlidad, como 
nilio cuya razón aun no eetá. deaatrollada; y ea que 
me es dificilillo concebir 11\ transforme.oi6n que en 
los últimos quinquenios hr. su!rido mi pueblo na• 
t&l¡ y ai alt& es la 1tdmiraoi6n del penaador q ne, 
recorriendo laa pé.gin&s de un A.tia, g,ográf¡eo, ve 
retr&ta.du, h.aat, en sus detalles, en el corto eapa• 
oio de algunos oentimetroe, todae lu parte! del 
mundo, in111enao panoram.a. oreado por Dios, conai• 
dero 1 &dmiro entonces el lugu objeto de mi aten• 
oión, eet& pintoreaoa villa donde a br! por Te& pri
mera 101 ojo& á la luz del día. 

Petrel, que debiera llaamte villa del.Oíd Oam• 
pe,,dor, ee halla situada &l Oe1té del elendo monte 
de tal nombre (1) y está. defendido por un out.i.llo 
árabe, cuyos torraonee. p,.rec. � a.lo� majeetuo
samente hll.cia las �ubee. r., pute.altA.d.• ,la pobla• 
oi6n, 6 1e1. la. conooida por . .tradioi6n.J111.da1 del oa,. 
tillo, es de oon1trucoi6n mor,t¡,I\' 1.a oui, u1bstitui• 
da por la nueatra, pero. �vil. H �-ia alguno 
que otroedifloio que, OQJDO, lll:Onu�entoa, aoredit.1111 
el yugo á que 11e h&llab& 11Qmotid,,. 

811 término munioip;il .ea Q:tant!!aimo y lo for
me. un inmenso promontorío,d� .nnp■ tr.Mcientofl á 
c11&trooientoe metro� 4e _elev��ón por té.t'mino me
dio, aobre el nivel d� 111&r, y . en l&a.Bimu de lo■ 
montee brotan 11111 agua� g.¡ie, fertiliundo los oam• 
pos, loe convierte es , vergelee dalioio11011; (2) pero 
como los productos agrlcol011 no-oran aufi.oíentea 
p!lra cubrir las más pereq�du necesidades de SWI 
muchos moradores, ,nuestros allt.epasados tenlan 
que emigrar é. lejanas tierra,¡, Ro.y a11oede,lo oon
trario; se ha triplicado la poblaolón en hauitaote, 
y edificio• cómodos ·y ventiladoa, ae han alineado 
y ensanchado las calles, y se retpit& una 11tm6af&
ra impregnada. de salud y_riqu.eu. 

La induetria alfarera. ha progresado ;m,nch9 y 
aostiene sobr1f800 f,11nili11� la,í U.blrlea d•- 0&lzado 
de Esteve é hijos, con. uu ooli>sahdidoio de recien• 
te oonstr11coi6n, .ocupa crecido número de opera
rios de ambouexoe; la de J"oaqu{n Rioo y comp&'. 
!!la, a.un ma_yor; y la de Reig é hijo, m� 4e ,cién: 
la gran fá.brioa de tejidos mecmnioos del pa!e, si-· 
tuada & orillu del Vinalap6, abaroa un& 1111perñoie 
de seis áreas, y su propietario, el i'llgen:io,o ind�•
trial D. Vicente O�telló y Loaipátl.C,:, da -�- •ubíJ•� 
tenoia á. ooneiderable nd.mero ·de vecí!lOl1 de 1t1<1do· 
que en loe últimos die, alios ce . h1>tionvct'bido él 
Petrel agrloola en hermosa viUa'iudúatrial. l'áb�n
y oomercial, y faltan m.anoiJ de obra para· &ba■te•. 
oer aua pr:xluotoa, que rápidamente progretan en 
cantidad y calidad. 

Aotue.lmente Pet.rel tiene vida propia, vida que 
sll-6 hijoe han sabido oreule. 

Seg11id por esa sen,la, pai■anos, 1i11. abandonar la 
inetruooi6n que os regala la e&o11el1. el libro y el 
pet iódico, y llegaremos á puerto de ·&alvaoión , oon 
la frente alta, la oabeza erg11ida y oon la sati■fao
ción del deber cumplido, que es la m&yor dicha i 
que puede aspirar todo hijo bien nacido. 

J o,t N 41/(W'f"O 

caciones infantiles y una boda. Son 
algunas pinceladas de la historia de 

andar por casa, para leer «a la fres
ca» y d isfrutar de l  verano ,  igual  

que hacían, hace 90 años, los niños, 
n iñas y iaios que ahora nos miran 

s in prisas desde la fotografía de la 
pla<;a de  Dalt. 

Manifestación de las Sociedades Obreras a principios de siglo en Petrer. 

EL BATALLADOR 
19 de febrero de 1 9 1 3  

LA EMIGRACIÓN D E  LOS 

TRABAJADORES 

(De nuestro corresponsal ) 

Con ánimo apenadísimo he de 
manifestar la situación aflictiva 
porque atraviesan la mayoría de 
los trabajadores y el pueblo en ge
neral. 

Diariamente vemos partir, no 
sin algunos sacrificios, a muchos 
trabajadores hijos de este pueblo, 
que famélicos por la escase�, se 
trasladan a otras tierras más pró
digas y abundantes para obtener 
mediante su esfuerzo y con el su
dor de su frente el sustento que pa
ra sí y para sus familias necesitan. 

Es situación angustiosa con
templar como se separan de nues
tro lado amigos cariñosos, señores 
que nos prodigan consejos y con 
ellos, los que fueron nuestra ale
gría, nuestra admiración dejando 
al pueblo sumido en la tristeza y 
soledad del desierto. 

La causa primordial de esta si
tuación: la eterna sequía, la que 
con insuperable constancia viene 
hace tiempo azotando al trabaja
dor en su tierra hasta dejarle exá
nime. A esta causa, hay que aña
dir oh·as inmediatas que han deja
do sentir sus funestas consecuen
cias, entronizándose en el pueblo 
para ello extraños elementos. El 

territorio de esta villa, tanto el rús
tico como el urbano, se halla con al
guna excepción, en poder de fo
rasteros, de gentes usureras y de
saprensivas que no han vacilado 
en apoderarse de fincas cuyo va
lor excede en su cuádruple la can
tidad que ellos entregaron sobre 
hipoteca. Por este medio unos han 
adquirido t ierras que al producir 
los frutos son recogidos y trasla
dados a sus pueblos donde se les 
comercia y otros recogen las ren
tas para gastarlas en otras pa1tes, 
sin tener en cuenta la miseria en 
que quedan los trabajadores y el 
comercio de este pueblo. 

Otra de las causas de la deca
dencia de Petrel es la mala admi
nistración municipal que venimos 
sufriendo. Ni poco ni mucho se 
preocupan nuestras autoridades del 
precario estado de los obreros, 
puesto que hacen lo posible para 
no emprender los trabajos de tan
tas obras que aquí hacen falta y que 
con ellas hal larían un lenitivo los 
trabajadores; y el colmo de su de
jadez l lega hasta el extremo de no 
destinar una pequeña cantidad del 
presupuesto a recomponer y com
pletar el material de la escuela don
de se hace imposible la asistencia. 

Aquí el obrero tiene sólo dos 
caminos o morir de inanición o 
emigrar ante este horrible estado. 

Ricardo Yillaplana 
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16 de mayo de 1915 

Petr�I 

Como en ahos anteriores on nte 
puebio se h i\ ce'.ebrtdlJ el 1.• de �hyo 
con ,:ran •wlem:iida.L 

A las custro je la a�de partió la 
m3n1fcs1!\ción dtrl C::r.:r& Ot, ruo; el 
erf-;�r. �anri, lo:; hi71;13s le Commu
nc y El t.º de May,.._,, _g9.�!.nJo mu• 
chl):; aplausos de los mar.if-!ste.ntes. 

Las pctici'-'nes entregada-:. so11 las 
que hlce e l  PArtido Sccia.lista. 

Reiné el m11yor er.�usiA.srrf ; l(S 
me.nifes1antes c1an Más de Soo entre 
los que habi:?.!I _gra:-: nUme.-o Je com• 
¡;añeres. 

L� rnani festil.ci6r. !:: J,solvió en el 
C!titro Obre:o, en d�::.�c: el compañe
ro .-'\catangel di:igiQ is pa.iabra a los 
manifestantes siendv rr.uy apla.udido. 

LA VOZ DE LEVANTE 
3 de abril de 1927 
VIAJE DE INSTRUCCIÓN 

Acompañados por su culto 
profesor, nuestro querido amigo 
don Manuel Caparrós, estuvo 
ayer en Alicante un grupo de do
ce niños de la escuela nacional 
número 1 .  Visitaron los hangares 
y dependencias de la casa LA
TECOERE, recibiendo prácti
camente una interesante lección 
de rudimentos de aviación y de 
geografia comercial y marítima. 

Recorrieron nuestra capital y 
ante cada uno de sus principales 
monumentos oyeron las expli
caciones interesantísimas de su 
profesor. Con especial deteni
miento contemplaron las bellez.as 
de la Colegiata de San N icolás. 
En los talleres, redacción y ad
mistración de La Voz de Levan
te, pudieron hacerse cargo de lo 
que es una organización moder
na y ordenada de un gran perió
dico, así como de las curiosas 
manipulaciones que sufre un ar
tículo desde que brota de la ima
ginación de su autor, hasta que 
sale impreso en periódicos per
fectos, debidamente cortados, 
con su página central cuidado
samente pegada, doblados y dis
puestos para la venta, gracias a 
una máquina rapidísima que has
ta va contando los ejemplares a 
medida que lo entrega. 

Corresponsal 
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D. Manuel Caparrós junto a sus dos hijos y los niños de la colonia de verano de Santa Pola en 1 932. Entre otros: Mariano Moll, Vicente 
García, José Poveda, Mercedes Centenero, Joaquín Pérez Cortés, Lola Domenech, Ester Planelles, José Villaplana, Payá, Antonio Saura, 
Manuel Ganga, Ventura Sarrió y Pepe Verdú. 

-:::: TR ABAJO�:: 

11 deui1cio 
del Centre obrero 

l'J:TREL, �º- ·.;(UUlr• ctm p•o
ro Bj,rrie, c0�isio1uao por el Ce,nité 
nui�nal olo la Un .Ól'I C•a err,i oto Tea· 
bajadtres parn •� tender e■ ,l ,iesal11, 
ciu ilegal y verg,,,-1�•0 <i• 1?.e fu• ,■ •  

jeto e :  Co· tro o >r.r,, •� Peir<I, 1 :e¡• 
a Sida. 

En l� .:st•cit,n le as,er.!th�Jl u1101 
300 �º"' ' l Aorv.! 4a Petrel. To,c,sjun
lO! �t: t,As1adi r<·R u til&. l•c•liia4, A 
su ikg:std�, ..,¡ h:n 1tnt1  da la &• !f. t4ia 
IÍV ; I  '"' n ,�. �,leoerse y oblisó a tn 
trui l}H h p•• ll.ci ín p9r l'ft re:jts. El 
pudrl• t�;aWa cxcii .a:ii1in1t JJOr causa 
de los sucese,, y tan eonslolerablt 
aú,,.ar� ae fuo,z1s ormlllo tullía 
�üe �ü••• ,iec1rs• h &!Jía siJ., t111ulle 
mi : i tar��ntt. 

81 4e;oa uc1·,, •;•gún ¡,11�0 iM•r
N,:vse n ;_¡i:;t:i,) campal'HHO B 1 P ie, �s • 
tí. huho l11a.:m1ntfi; 1ero ,ó!,1 •n lo 
�Ut .,;,;i "c1::n,e ji e r rent111 t f :  ¡.., da la 
fl.HCJ'\, ne• a!Í  pf¡r lo �\U se n,1a..:wn1. 
con las Socic4•d:i- uirt!ra.s, sularrcn 
.i.1.riu. E !  a lr  ,,,11, ha 3ido escan
llalose. F er�11• an ol f:.i r, ,a,.. .. ls lu 

sida i :eg'\I y ,,. n  :11, cjecuc:iór. ve, gon
z�sa. r�,r • I  b .. ,i:ón, y ea /a f�r•n ya 
p\lbiic:�..st. eA. inferaaciene, anteriu• 
re�, �� i. rr•jarc" 101 �u••lrts y en,e
ret �• las Socitrl•�•• •• ,ras. En ia 
calla, y º" proa .. ciu �•I j11oz m11ni•i 
p, !  )1 .i�: :!CA ·1fo, se �.\�U�•lfOlt ÍO$ 
CAjM1�s d• I•� -n,;sa� �e /h!' Soc1t"JA 
e�s, · c ·, gir., c.. n •U$. :1:nJr.� qu2 i.�rt
te,nA,;, pito 1ci..1ün \ ibr..:s y retra1"s, 
a.cea• p • ñ -.1.Jhic i:1 •j11u1ién Ct º'"'' 
1ct111t h , ;.i..::•& c•:1 las --.ís ,._ 4 .;;-; .. x 
c1a91 1:i•J11cs 1 y 11:-a:aisu.r•• l a.:i;rnJ• 
11•• · • �u,,a. o,; · • •i ! 1 &rio '1c: e,, .. 

tr• pt 1•J• �••ir�• 41\P -.- c..d t  � u•ti'.• 1.
••· H c � l J.  1,, • •1ti .: Jr" 1 ,h 1 -:: ,  J,i:-!, 
4a411. a!1ur1�� ,, e i  ., ,  •• .._, ¡_• �, 
6o• pncs.t,1 41 v1io , 1\,,1.•1•• � ueraa • 
4at. l.• .  1a oH, 4• 11. ! ?n.: ..: .- r ...  ta b í l  
al¡unas 1•ntu � u •  c¡;t • : .:  •�• c•n 
ri1at1.C , 1 •alv1 j.;1 il.Stt,  )u :�&s v 1 :1 •  
,U.licH. 

i:I JI\U9l<ti ffl  m , u  � , · i  �. ,ir:-. 

•• la, -o-i!'1re,. 1, .. :u• •  1 , ,  " " 1• ·z:,, 
p�:il i�  OJ. da !01 •�· ! ::. ! . s t u  }" 4i  f :ii �  
ebrar?s �ut  <d!u ,i,:,�, :i l't  . a �  s,e1 t .h • 
4,:s o9rtr•s rrottsl ?. � d., h. ,J¡ \,il t4J J  · 
4aJ C C- M♦l¡'Ja y pr1.:1iJ;� !  ,Jí •¡ � 1 · 

c1l�t, ru�11n1,·l'-11 ; :HU lflll f:¡ i.i ,u . 
••J u ! • .  

J.:11  l.1:1.t-. ,., � ,� u ;; c. :- · , : •' I C:- ·� < �  pi r• 
test• c., . : t rx  a t  au ., ¡ ¡ al .\d.:iJ. A !  ac1, 
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:BIL MUNDO OB:R.El:'10 

14 de diciembre de 1929 

De Petrel 

Act.o clvtl 

l:I 5<ibaJo Je lc1 11nlerlor se
m.inu se celebró en ul4 vlll4 el 
ma1rlmonlo civil de los cc1m11r4-
Jds P.iscucll Oonzález Mc1rllnez 
y Dolores Monresln0$ Moachón. 
,\CIUJron de le!lllll'OS los com
pdtiUOS Luis Amc1I . y Gonzolo 
l�lmin. La conc:urrenc:lci fut 
muy numerosa. No fc1l1ó repre
sen1ación d.: las :soctedos obre
rM d.: la localidad y ¡rron mlme
ro d.: companeros, asistieron 11 
la boda con el fin de moslror 4 
Jo., conrray,mles el 4preclo per· 
son.il y lo qu.: se csllman estos 
�CIOS. 

Por l.is c.illes la curiosidad 
ero1 cnomie . 

.\1 pa�o de 14 comlliva hay. 
que ailo1Jir los mucbo:s 11dmfr11-
dor.::; 4u..: \!Slos aclo:s llenen en 
Id hermosa villa. 

D..:�pué:; del lunch corre:spon• 
di.:111�. los novios Mlieron o re
corr�r ,·arlM poblaciones de lo 
r\!jlión, en 1r.idlclonal luno de 
miel. Qu.: l.i renlíon eremo, u 
OU�lro J.:s.:o. 

Agradezco si ncera
mente la cordialidad y 
des interés con los 
que la famil ia de D .  
Melchor Mares, Sergio 
Gonzá lez y Magda le
na Verdú han cedido 
las fotografías que 
i lustran este trabajo. 

Matrimonio civil de Pascual González y Dolores Montesinos en diciembre 
de 1 929, en la zona del Altico. 

')->-
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LI G A R E S  

euatro familias componían 
el gremio de carniceros en 
Petrer en la década de los 

años cuarenta. Eran, Higinio Ver
dú, los hermanos Paco y Mano
lo Sanjuán « Els Pallocs» ,  la fami
lia Laliga y Santiago Brotons « El 
Serio» . 

Seis los puntos de venta ubi
cados como sigue: en las calle 
Prim , 3, Higinio Verdú en el nú
mero 21  de la misma calle, Paco 
« Palloc» en la calle San Vicente, 
1 3, Manolo « Palloc» en Gabriel 
Brotons, 22, Pepito Laliga, en la 
calle Mayor, 5 ,  José Mª Laliga «El 
Roch» y en la calle Gabriel Payá, 
53, Santiago Brotons «El Serio» . 

Mucho ha cambiado esta pro
fesión en nuestro pueblo, sobre 
todo desde que la «Cojonera»,  

Manolo «Palloc», su esposa e hija d e  
paseo. 
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Pepito Laliga, Paco «Palloc», José M' Laliga «El Roch» y Santiago «El Serio», 
conduciendo al matadero la compra de animales recién hecha. 

Salud, esposa de Pepito Laliga, ejerciendo 
de control de calidad. 

, 

M' Salud, hija de Pepito Laliga, 
elaborando sus productos. 

Pepito Laliga, en su puesto del mercado. Año 1953. 

Higinio y Pepe (q.e.p.d.) hijos de Giniet, 
conduciendo un cerdo acabado de 
comprar. 

piqueta municipal de los ayunta
mientos contemporáneos se ha 
cebado en derrumbar todos los 
edificios emblemáticos gestiona
dos y apoyados por el recordado 
buen Alcalde, Luis Villaplana 
Reig. El matadero era uno de 
ellos. 

Reme en escena, adornada con sus 
clásicas bambalinas. 



Cuarta y quinta generación de «Pallocs». Luis padre y Luis hijo, en 
los inicios de éste. 

Reme e Higinio, delante de su puesto en el mercado. 

Paco y Marisa, en su puesto actual del mercado. 

El porqué del cambio, muy 
sencillo, cuando eran carniceros 
natos, desde la compra del animal 
en las granjas o rebaños de su 
plena confianza, ellos mismos lo 
sacrificaban ayudados por Miguel 
«el Matarife» .  Después del des
piece realizaban esas maravillas 
en charcutería (Llonganises de ali, 
botifarres dures, botifarres de se
va, chulletes parties a má, res de 

serra mecánica). Era tan distinto 
que ni existía el pienso com
puesto. 

Aquella legendaria figura con 
el caldero metálico bajo el brazo, 
con las herramientas dentro, bien 
yendo o viniendo del matadero, 
ha desaparecido. 

los niños también tenían su 
parcela, pues los globos de la 
época eran las vejigas de orina 

que se encontraban -si había 
suerte- en los alrededores del ma
tadero. Recuerdo un juego lla
mado «verdugo» al cual se juga
ba con un hueso de cuatro caras 
y una correa. Cada cara tenía una 
lectura y eran: Ordenante, pose
sión de la correa, libre y castiga
do. Cuando esta cara te salía el 
ordenante dictaba al poseedor de 
la correa cuantas veces tenía que 

Salud Brotons, toda una institución en el 
gremio. 

El «Tio Palloc» con su gorra de alguacil, 
en la Pla�a de Baix. 

José M' «El Roch» en su puesto del 
mercado antiguo. 
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Famila «Palloc», en pleno estudio . . .  

pegarte en la palma de la mano. 
Actualmente de las cuatro fa

milias, dos tienen sucesión, « Los 
Pallocs» con Marcos y Luis, re
presentantes de la quinta gene
ración y José Mª Laliga represen
tante de la tercera. 

Gestionando la cesión de las 
fotografías me encontré con una 
grata sorpresa, Paco « Palloc» me 
cuenta que su abuelo era oriun
do de lbi y que su venida a Petrer 
fue motivada por ganar las opo
siciones a la plaza de Alguacil 

A la derecha, Paco y Paco, tercera y cuarta 
generación al pie del cañón. Y más allá, 

Paco y Marcos, cuarta y quinta 
generación, al pie de la «ametralladora», 

uniformados. 

convocada. Era hijo de carnice
ros y aquí montó su carnicería. 
La sorpresa es que mi abuela pa
terna, Ramona, también era na
tural de lbi, lo cual nos causó a 
ambos una profunda satisfacción. 

Un cordial saludo a todos por 
vuestra colaboración y un re
cuerdo especial para Pepito Lali
ga (q.e.p.d.) por nuestro mutuo 
afecto. ■ 

Vicente Maestre 
Montesinos 

Uno de los últimos vestigios -el carro de 
la carne- conservado por el coleccionista 

local, Chímo Maestre, «El Fayago».  Lo 
cambió en el desguace del Pintoret por un 

coche. 
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«Comparsa» de comerciantes a las puertas del mercado el 14 de mayo de 1 952, día de 
San Bonifacio. 
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F IRMAS,/ colaboradores 

A trabajar 
E

s la hora de felicitarnos por los resul
tados de las últimas elecciones muni
cipales, aceptarlos democrática y sa

ludablemente, desear los mejores aciertos a 
los que van a di rigi r nuestros asuntos loca
les en los siguientes cuatro años y esperar de 
la oposición una actuación vigilante en su 
tarea censora y leal. 

Los representantes de las fuerzas políticas 
locales han hecho análisis de los resultados 
y han decidido que continuemos con más 
de lo mismo o en otras palabras, que siga go
bernando la coal ic ión de izq u ierdas 
!U/PSOE. Dilucidar si tal conclusión es acor
de con el sentir de la sociedad petrerense, si 
se acierta o se yerra en la interpretación res
pecto a lo que han querido decir los petre
renses con sus votos, es ya cuestión menor 
y sobre todo poco práctico. A partir de aho
ra se trata de poner las manos en la masa e 
i n iciar la tarea. A este respecto dos obser
vaciones: 

a) El reparto de funciones. Los de IU han 
elegido las más decisivas o claves como U r
banismo, Hacienda y Gobernación. Las de lu
cimiento, deportes, Festejos y otras, se las 
reparten como buenos hermanos. A si pues, 
todos aquel los rumores sobre lo dificilísimo 
que resultó el pacto de gobierno deberían co
rresponder a eso que hoy se l lama «opera
ción de marketing» o dicho a la pata l lana, 
la pantomima, porque de otra forma, no lo 
entiendo. 

b) Signos de credibil idad. Bueno sería que 
cuanto antes los ciudadanos pudiéramos no
tar q ue las cosas efectivamente han cam
biado para bien y que nuestros gobernantes 
nos h iciesen l legar signos, gestos, actuacio
nes puntuales y rápidas q ue nos causaran 
esa sensación psicológica necesaria de q ue 
no es más de lo mismo, que las cosas han 
cambiado realmente y que  tenemos base 
para ilusionarnos pensando que todo va a es
tar mejor que estaba. Algo tan sencillo y ele
mental como que el Polígono Les Pedreres 
defin itivamente funcione después de un año 
de haberse inaugu rado;  o q ue las Bases I ris 
dejen de ser basureros para volver a ser lo 
que fueron ;  o que el equipo de gobierno es 
algo cohesionado, armónico y en perfecta in
tercomun icación q ue garantiza que no ha
brán más fallos que perjudiquen innecesa
riamente los intereses de Petrer; o q ue los 
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■ 
Juan Ramón 

Montesinos 

Máñez 

■ 

Van a necesitar nuestros 
gobernantes mucha 
imaginación, mucha fuerza 
y mucha habilidad política 
para impulsar nuevamente 
a nuestra ciudad por los 
senderos del progreso y el 
desarrollo con el 
agravante, en mi modesta 
opinión, de que nadie va a 
facilitarles las cosas. 

medios de comunicación locales han recu
perado las inqu ietudes q ue otrora tuvieron ,  
abriendo en el los más cancha a las preocu
paciones de los petrerenses por sus cosas; . . .  
pequeñas decisiones si se quiere pero que lle
vadas a cabo con rapidez serían señales de 
cambio de actitud de n uestros nuevos go
bernantes ante la tarea de gestionar. (Porque 
esa es una asignatura pendiente de nuestro 
pasado Ayuntamiento, la gestión.  No se tra
ta solamente que gestionaran mal, es q ue 
además no gestionaron lo suficiente. Y la 
actuación mun icipal en un  porcentaje muy 
alto es gestión) .  Y algo tan saludable como 
demostraciones de que ex iste entendimien
to personal entre los concejales con delega
ciones. 

Vamos a pensar, aunque no tengamos 
muchas razones para el lo si contemplamos 
el pasado inmediato , que esta legislatura se 

Porque esa es una 
asignatura pendiente de 
nuestro pasado 
Ayuntamiento, la gestión. 

in icia con «otra forma de gobernar» -según 
reza el slogan de PSOE- y «distinta manera 
de ser» fijando más la atención y el acento 
en el fondo y la eficacia de las cosas que en 
la rentabilidad electoral de las formas y los 
comportamientos personales, aunque estos 
también tengan su importancia . Y esperemos 
esos ya clásicos 1 00 días. 

Después, aunque sin gran demora, será el 
momento de los Programas, de las actua
ciones de mayor alcance y calado en las que 
han de coincidir y pactar las fuerzas gober
nantes. Y esto ocurri rá cuando se in icie el 
n uevo ejercicio y haya de aprobarse el Pre
supuesto para el 2004. Será el momento de 
analizar con más visión y argumentos los 
«mimbres» de nuestro nuevo gobierno lo
cal porque es evidente que Petrer aún está 
aprovechando la inercia de las actuaciones 
y empuje q ue se le infundió a su admin is
tración local en el periodo 95/99 y esa fuer
za está ya en las últimas si no es que se ha 
agotado . Van a necesitar nuestros gober
nantes mucha imaginación,  mucha fuerza y 
mucha habilidad política para impulsar nue
vamente a nuestra ciudad por los senderos 
del progreso y el desarrollo con el agravan
te, en mi modesta opin ión,  de que nadie va 
a faci litarles las cosas. 

Por todo esto, el próx imo presupuesto 
mun icipal será más indicativo de lo habitual 
en lo referente a poder medir la capacidad 
política de nuestros nuevos -no tan nuevos
gobernantes locales. Y pienso q ue también 
será interesante estar atentos al comporta
miento de los grupos políticos que nos go
biernan porque creo que es un buen mo
mento para apreciar si en Petrer tenemos o 
no equipo de gobierno,  si va a funcionarse 
coordinadamente o cada palo va a procurar 
aguantar solamente su vela, en perju icio de 
la ciudadanía, por supuesto. ■ 



F IRMAS(/ 1 colaboradores 

Casi amosos 

E
l monje franciscano Michel Hubaut di
ce que hay que recuperar el silencio, 
que el ruido ha invadido la vida del 

hombre moderno como una oleada sonora 
que ocupa todos los espacios disponibles. 
Ahogado por la espuma de las palabras, za
randeado por toda suerte de vientos mediá
ticos, relanzado como un cascarón vacío a la 
superficie de sí mismo, uno ya no sabe de 
dónde viene ni a dónde va, se ha olvidado 
de su tierra natal. Se ha olvidado incluso de los 
caminos que llevan a la morada de su con
ciencia y al jardín interior de su corazón. Cuán
ta razón tiene, ¿verdad? 

Observarán ustedes que, tras unos meses 
de silencio reparador, vuelvo a estas páginas 
con el fin de retomar la práctica y el saluda
ble ejercicio de escribir. Tenía razón Carlyle al 
afirmar que escribir es lo más milagroso de 
cuanto el hombre haya podido imaginar, aun
que quizás no sea sino una milagrosa maldi
ción. Pues sí, la escritura es un vicio, pero tam
bién supone pasar a limpio unos pensamien
tos y expresar una opinión, que será com
partida por unos y rechazada por otros. 

De cualquier modo, este silencio delibera
do tenía como propósito no sólo reflexionar, 
sino también apartar cualquier tentación de 
hablar sobre política. Ahora, tras las eleccio
nes, la vida diaria vuelve a tomar su pulso 
normal, así que yo, desde esta atalaya más 
literaria que periodística, pienso seguir disec
cionando el mundo que nos rodea, cada vez 
más lleno de ruido y menos proclive al silen
cio, a la actitud meditativa, a la paz interior. 

En la película de Cameron Crowe que se ti
tula igual que este artículo, a medida que de
ja de ser un observador y comienza a partici
par del juego, el precoz reportero se dará 
cuenta de que la objetividad es algo difícil de 
conseguir y de dejar plasmado en un papel, 
especialmente cuando se es periodista, aun
que le han recomendado que sea "honesto 
pero inclemente" .  Habrá que seguir este con
sejo. 

Y hablando del silencio, o más bieri del rui
do que impera en nuestra sociedad, se pue
de aseverar impunemente que nos encontra
mos en la época áurea del famoseo, de la va
na especulación, la rumorología y los cotille
os. Muchos recordamos la ya clásica estam
pa de la vieja cotilla apostada tras la persiana 
de madera, pintada de verde, de la puerta de 
su casa, cuya principal distracción consistía 
en el espionaje vecinal, y la más reciente, pe-

■ 
José Ramón 

martínez 
maestre 

Licenciado en 

F i losofía y Letras 

■ 

ro inolvidable, de la marujona que en la cola 
de la panadería, la carnicería o la frutería po
ne al día de la vida y milagros de los elemen
tos más destacados del barrio a quienes han 
de soportar su incesante parloteo, pero re
cientemente la cosa ha pasado a mayores. 

Conocíamos la prensa rosa o del corazón, 
dedicada a desglosar las vivencias de la fa
mosa cantaora y el torero de moda, los amo
res de la aristocracia europea o las desventu
ras de los armadores griegos. Poco a poco los 
famosos se multiplicaron: actores, cantantes 
de rock, tonadilleras, banqueros, políticos, de
portistas, modelos, escritores y nuevos ricos, 
cuyas vidas se convirtieron en exclusivas. Pe
ro en la actualidad este fenómeno sociológi
co ha sufrido una explosión demográfica to
tal y la cutrez se ha instalado entre nosotros. 
Ahora se hacen famosos todos, desde cual
quier niña mona exageradamente siliconada 
que dice haber sido amante de un cura tele
visivo y pugilístico a brujas que predicen tu 
futuro vía telefónica a un precio digno de 
abordaje pirata, pasando por histriones con pe
rejil en la cabeza o cantantes fracasadas y do
minadas por una madre castradora que vigi
la amenazante con un ladrillo en el bolso pa
ra que no se acerquen a su hija peluqueros de 
dudosa moralidad. Toda una fauna digna de 
estudio, sin duda, y volcada en la polémica y 
el escándalo. 

Esta tendencia se ve fatalmente favoreci
da por los medios de comunicación, ya en 
tertulias radiofónicas, magazines televisivos 
o programas monográficos, entre los que des
tacan aquellos que se convierten en un galli
nero de gritos e imprecaciones. Además, ex
perimentos demenciales como academias de 
cante y baile para formar estrellas prefabri
cadas, casas en las que se encierra a un gru
po de personas vigiladas por las cámaras du
rante tres meses para ver cómo se lanzan los 

trastos a la cabeza, islas donde se abandona 
a unos cuantos famosillos para que el públi
co disfrute con la desgracia ajena, el hambre 
y el ataque de gigantescos tábanos, o inclu
so hoteles convertidos temporalmente en ma
nicomios, impulsan aún más este nuevo pa
so evolutivo de la humanidad. 

Lo peor de todo es que, con semejantes re
ferentes, los jóvenes ya no quieren estudiar ni 
trabajar: quieren ser famosos. Pero ya no se 
lleva eso de ser famoso por un trabajo cons
tante, por unos logros duraderos, por una tra
yectoria vital basada en el esfuerzo. No, hay 
que hacerse famoso de un día para otro, can
tando en la tele, siendo observado en millo
nes de hogares o, mejor aún, liándose con un 
famoso o famosa y luego haciendo un via
crucis de programa en programa para con
tarlo con pelos y señales, si puede ser gritan
do mejor. 

Y ni siquiera aquí en Petrer nos libramos de 
esa ruidosa vorágine del cutrefamoseo. Tam
bién tenemos elementos que se pirran por sa
lir en los medios de comunicación, cuya má
xima aspiración es tener un día una calle con 
su nombre, en un batiburrillo que incluye can
tantes fashion, políticos fotogénicos, pinto
res, elementos de la alta jerarquía festera, po
etas de la modernidad, presentadores de to
do tipo de eventos, profesores de instituto 
que critican ante sus alumnos los periódicos 
locales aunque luego les entusiasma publicar 
en ellos y simpáticos pregoneros que se que
rellan contra deslenguados bibliotecarios pa
ra exigirles una reparación monetaria de su 
honra . . .  

En este ruidoso ambiente, el silencio no 
existe. Sobre todo es difícil callarse cuando 
parece que el hombre sin escrúpulos o el mal
vado triunfan: "Yo me dije: voy a controlar mi 
vida y no faltar con la lengua; pondré un fre
no en mi boca cuando un malhechor esté pre
sente. Enmudecí, guardé silencio; callé, pero 
fue en vano, pues mi dolor se hizo insopor
table, mi corazón ardía dentro de mí; pen
sando en ello, se encendió la llama, y enton
ces se desató mi lengua" (Salmos 38, 2 -4). 

Esta cita bíblica parece que me la hayan 
hecho a la medida. A veces hay que guardar 
silencio, pero lo que no hay que hacer nunca 
es dejarse pisotear. Después de todo, las po
lémicas tampoco están tan mal y te hacen 
saltar al ruedo de la fama. Si alguien paga 
bien, le ofrezco la exclusiva. 

Hasta la próxima. ■ 
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Q DESDE LA CUEUA DEL ENCANTO 

La pri01era puñalada trapera y otras 
01iserias políticas 

e uando ustedes, queridos lectores lean es
tas líneas ya conocerán que se ha fra
guado en nuestra Villa un pacto entre 

PSOE-JU, perdón, JU-PSOE, y que podría 
ser el título de una película que llamaría111os 
"Acuéstate conmigo y mira para 
otro lado". Estos chicos del PSOE se han 
entregado a una historia de amor con JU sin pe
dir nada a cambio. Durante este tiempo 110 he
mos visto una negociación dura donde el PSOE 
exigiera importantes contraprestaciones por dar 
la alcaldía a Hidalgo, sino que hemos visto to
do lo contrario, se han entregado a sabiendas 
del suicidio político que ello suponía. Pero la va
loración de lo anterior lo dejo a jtúcio de los 
lectores, ya que las líneas de hoy me llevan a 
contar otra película real y que 110 es más que la 
crónica que antes o después iba a pasar, pero que 
mmca pensé que fuera a tener lugar sola111ente 
6 días después de jurarse amor por cuatro 
años. 

Empecemos. El pasado día 20 de junio iba 
a tener lugar la Gala del Deporte organizada 
por El Carrer y Radio Petrer, y tras ello, se 
iba a celebrar una cena en el restaurante Tape
lía de E/da, pagada por los citados medios de co-
111t111icació11, donde estaban invitados el actual 
Alcalde, Hidalgo (IU), anterior Co�cejal de 
Medios de Co111u11icació11, Loli Pérez (IU), an
terior y actual Concejal de Deportes, Jesús Es
teban y Félix Jiménez (PSOE), 111iembros del 
jurado, trabajadores de los medios y consortes 
respectivos. 

cSe han dado cuenta que en la lista faltaba 
la actual y flaman te Concejal de Medios de 
Co11111nicació11, Yolanda Céspedes? Cuando és
ta se entera de la cena y que 110 estaba invita
da pero que si lo estaba la an terior Concejala 
de Medios, Loli Pérez, Yolanda, y con mucha 

razón, 110 está dispuesta a pasar por lo anterior, 
y ustedes ya pueden imaginarse lo que se mon
ta. 

Las directoras de Radio Petrer y El Carrer, 
deciden anular la cena que tenían reservada en 
Tapelia de E/da, y ahí queda la cosa. Pero la 
sorpresa llega después. Realmente no se anula la 
cena, sino que se cambia de lugar, en esta oca
sión en el Restaurante Yanu de Petrer, pero con 
los asistentes cambiados. Se sigue invitando a 
Hidalgo (IU) y a la Concejal Urbanismo, Lo
/¡ Pérez (IU) y 110 se invita a ningún concejal 
socialista, ni a la actual Concejala de Medios 
de Co111u11icació11, Yolanda Céspedes (PSOE), 
ni tampoco a los Concejales de Deportes, Jesús 
Esteban y Feiix Jiménez. 

(PSOE). No me sorprende lo que les ha 
pasado a estos chicos, después de las putadas que 
han tenido que pasar estos últimos cuatro años, 
pero no tienen excusa ya que sabían donde se me
tían. El problema está en el Alcalde y en las 
directoras de los medios de co111 unicació11. El 
primero por permitir y asistir a una cena don
de faltaba sus propios concejales de las áreas de 
Deportes y de Medios de Comunicación, aun
que fueran del PSOE. Además de que Hidalgo 
ha incumplido en 111e11os de seis días el arnerdo 
con el PSOE de que todo el protocolo fuera 
co111partido. Con lo listos que son los del PSOE 
para el cuerpo a cuerpo político y se han fiado 
de Hidalgo que basa su poder en su imagen y 
la proyección pública, y por tanto es normal, 
que a la primera que ha podido les haya meti
do el primer gol. Y cuidado que esto tiene visos 
de acabar en goleada. 

Por otro lado, lo de las directoras de Radio 
Petrer y El Carrer está pasando de castaño os
curo. ¿Cómo tienen la osadía de organizar una 
cena y pagarla sin invitar a la actual canee-

jal? Vicen t Brotons avisó en vísperas de las 
elecciones que tenían muchas cosas que cam
biar en los medios de comunicación municipa
les. Esta provocación 110 puede quedar así y el 
PSOE les corta la cabeza a a111bas puesto que 
se lo han puesto a huevo, o ellas presentan su di
misión, que dudo que lo hagan. Otra cuestión 
es qtie Hidalgo y Loli Pérez permitan cargarse 
a ambas con los favores mutuos que se deben, 
cuando unos han convertido y o tros permitido 
que Radio Petrer sea la Radio Nacional y El 
Carrer el Boletín Oficial de JU 

En estos monrentos me acuerdo de las CUA

RENTA RAZONES PARA NO VO
TAR A HIDALGO de Juan Manuel 
Martínez, antiguo concejal socialista, apare
cidas en esta publicación, y que no han evita
do un pacto que está dando sus primeras con
secuencias. Recomiendo su lectura a todos los 
socialistas pro-hidalguistas. Bueno, esto no ha 
hecho más que empezar. Yolanda, desde su inex
periencia política, comienza a lo grande; ya le 
han dado la prinrera puñalada por la espalda, 
y tienen mucho trabajo por delante y las tram
pas en el camino no le van a faltar. Buena suer
te y al toro. 

BREVERÍA: Me cuentan que en importan
tes sectores del PSOE preocupa la actitud de Vi
cent Brotons que continuamente va dando tum
bos y le Jaita consistencia para defender a l  
PSOE dentro del pacto con JU Esta Jaita de 
seguridad augura que no dura más de un afio 
en la actual legislatura. 
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F I RMAS1/, colaboradores 

E 
Is qui som de naturalesa migrada i sempre ju
guem a la carta que perd -o millar dit, a la que no 
guanya-, sabem com d'importants són les mino

ries per al bon funcionament d'aquesta societat majo
rista, al por mayor i del burro grande ande o no ande 
que ens esforcem cada dia per fer més nostra. A alguns 
ens cau bé el rival más débil i no l'eliminem a la primera 
oportunitat, ni tan sois el considerem rival. 

Pero aquesta solidaritat infinita -en cursiva i entre 
cometes- que sentim pels desgraciats més proxims, 
hauríem de saber extrapolar-la a gran part de la resta 
de minories que poblen el planeta. La humanitat en 
general ens mirem el melic i creiem que ningú és tan 
desgraciat com nosaltres, que ningú té uns mals de 
cap tan grans com els nostres i que som els que més 
factures paguem al l larg de l'any; sort que algú ens va 
ensenyar a mirar al nostre voltant i pensar que sempre 
hi ha qui esta pitjor -mal de muchos ... -; ! lastima que 
n ingú no ens ha dit mai com solucionar els nostres 
problemes sense complaure'ns de les desgracies de la 
resta. 

Així, amb tanta majoria, tanta extensió i tanta 
grandiloqüencia, aquest mes, l 'escriptora d 'urgencia, 
ha volgut reivindicar el carro de la minoría absoluta. 
lnnocent, ella, ha decidit esgarrar-se les vestidu res i 
trencar una llan�a pel 1 5 '8% de gent que abans de 
llegir un l l ibre mira la última fulla; per que n ingú no 
escriu un l l ibre a l ' in revés per a que aquesta minoría 
comence a llegir, per una vegada en la vida, pel da-

ESCRITS D 'URGENCIA 

Minoria 

absolu ta 

- - - - - - - - - - - - - - - -
vant? Algú hauria de 

■ 

Delia Amorós 

prohib i r  també que ha
guérem de fer el l l it de 
matí, en honor del 2 1  % 
que no se'I fa cada dia i 

d e l i a@a lacant .v i 1 a  de l  5% que no se' I fa 
mai. Es pregunta també 

web.com 

■ 
la meua amiga per que 
ningú agraeix la destresa 
d'aquell 1 3 ' 2% que sap 
maure les orelles i d 'a

- - - - - - - - - - - - - - - - quell 30% que sap al�ar 
una sola cel la. És més, 

creu que hauríem de fer festa nacional cada vegada 
que un home pressiona el botonet d 'una rentadora, 
perque només el 28% deis homens ho fan. 

Pero l'escriptora d'urgencia de tant en tant també 

es posa seriosa i ha volgut anar a buscar minories per 
tot arreu. Ha sabut, per exemple, que el problema de 
la violencia contra les dones només preocupa un 2'9% 
de la població, en canvi el de terrorisme desperta les in
quietuds del 51 '8%; amb aquestes dades, hem de pen
sar que la violencia contra les dones no és terrorisme? 
Pero segurament els enquestats no estaran dins d'a
quella minoría espantant del 30'4% de dones que pa
teixen maltractaments, i molt menys del només 10% 
que ho denuncien. Com tampoc apareixeran a les en
questes el 8% de xiquets esqueletics que hi ha al món 
i el 39% de malalts més que es contagiaran de SIDA en 
els proxims deu anys. 

Ara no patiu si us agafa mal de consciencia perque 
on us heu sentit identificats ni en una sola de les ex
pressions d'abans -o si pel contrari us heu sentit del tot 
identificats-, d iuen que el 67% de les estadístiques 
són falses, ciar que aquestes que ha deixat caure aquí 
l 'escriptora d'urgencia segurament estaran dins del 
33% minoritari restant. De tata manera n'hi una pos
sibil itat per involucrar-vos en aquest ball de números: 
podeu estar orgullosos d'arribar al final de l'article per
que aixo vol dir que formeu part del 19% de valencians 
que saben llegir en la seua llengua, si a més alguna 
volta vos heu atrevit a picar-la a l'ordinador, sou del molt 
meritori 1 2 %  que l 'escriu, i si, després de moltes revi
sions, heu publicat alguna caseta en valencia, heu en
trat de cap en la minoría més absoluta de les mino
ries. Enhorabona! ■ 

r e b a j a s 
. . .  t u 1 er  d e s  e o 

rt;:;' Bassa 

� El M.ORO 
c e n t r o c o m e r c i a l  y d e  o c i o  

u n  ( u 3 a r  e n  t u  (u 3 a r  

e l  d o m i n g o  6 d e  j u l i o  l a  z o n a  c o m e r c i a l  

p e r m a n ecerá a b i e rta a su h o rar io  h a b itua l  

e m p i e z a n  l a s  r e b a j a s !  

A u t o v í a  M a d r i d  A l i c a n t e  N 3 3 0 ,  s a l i d a  P e t r e r  - C e n t r o  C o m e r c i a l .  w w w . b a s s a e l m o r o . c o m  
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- H U 1 . . .  O N  A N E M  

Quedarem al barri del 
Guirney i ens dirigirem 

per baix del pont cap a 
! 'esquerra i altra vegada a ! 'es
querra (ad n 'h i ha dos encreua
ments , atenció) .  

Caminant, caminant passarem 
prop d'una gasolinera que esta a 
!'esquerra, pel mig de l'antiga seu 
de la Creu Roja i per damunt d'un 
pont per on passava la «carrete
ra nacional» que anava a Madrid. 
Pugem una costera molt empi
nada. Una vegada dalt veurem a 
esquerra i dreta un muntó de ca
ses disseminades molt velles pero 
que en el seu temps fórem im
portants entre les quals es troba
va una fabrica de Iones, parlem de 
Sta. Barbara. Pel mig d 'aquest 
caseriu també eixa carretera que 
nomenavem abans feia acte de 
presencia amb les seues corbes 
tan temoroses. El paratge tenia, 
fins i tot , un naixement i uns tolls 
que algú que altre s'ha remul lat 

en ells. 
El camí transcorreix paral - lel a 

l 'autovia. Ara baixem i una ve

gada estem baix immediatament 

anem a ! 'esquerra buscant els tres 
ul ls del pont, apareixera la marca 
roja que molt prompte la deixa
rem. Creuem a l 'altra banda i ens 

espera altre pont ben diferent, el 
passem , pugem una xicoteta cos
tera. Una vegada dalt de seguida 
anirem a !'esquerra , deixant a la 
dreta una caseta i un camí que 

anira a parar a una carretera. 
El camí pel que anem es am

ple. Ens acompanya la major part 
del temps una rambla plena de 

canyes , tarais i en menor quanti

tat tabac de marge. El soroll de 
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les canyes ( si tenim sort i fa un 

poquet d'aire) de vegades simu

la aigua. Veritablement relaxant. 
La muntanya que tenim a l 'altra 

banda de la rambla esta sent re

poblada a poc a poc de pins per 

tal de detindre l 'erosió tan evi
dent que patix . 

Pareix que estem jugant al gat 

i al ratol í  perqué tan prompte és 

un camí, com ara es converteix 
en sender per passar a camí i ai
xí successivament. 

En tot a�o, veurem una cosa 

que pareix una fortalesa arab o 

un vell castel l  medieval. Estem a 

la presa del panta, podrem pujar 
per u nes escales que queden tot 

just davant nosaltres , pero ob
serveu que a la dreta tenim una 

especie de mirador des d'on es 
contempla un paisatge esplen

d id .  A l 'altra part de la rambla 

veurem unes escales fetes en la 
mateixa roca. Ara que tot esta 

quasi sec , és impossible pensar 

que aquí, en este lloc, molta gent 
ha deixat la seua vida, en eixes ai-

gües perilloses i plenes de remo
l ins. Costa creure pero es cert. 

Bo, creuarem d 'un  extrem a 
l 'altre, per damunt del mur. A 
conti nuació passarem per dalt 

d'un pontet minúscul que esta si
tuat a la dreta. Ja en el sender 
ens acompanyaran, per tot arreu, 
tarais de tamany considerable i 
inclús passarem pel mig d'e l ls  
sentint uns frescor molt agrada
ble. 

Prompte la vegetació s'amplia 

a eucaliptus i pins. Al cap d 'un  
moment comen�aran a apareixer 

les primeres construccions. 
Més endavant , un pont ben 

diferent, per ell pass� el tren.  El 
creuarem per baix i seguim el  
nostre camí , que conti nua sent 

ample. Tot esta més sec que una 
moixama. 

De seguida altres dos ponts 

de construcció i usos diferents: 
canalització d'aigua i una carre
tera. Al creuar aquest últim , pres

teu molta atenció perqué anirem 

a l 'altra banda creuant la via i to

tes les precaucions són poques. 
ANEU EN COMPTE. 

Una vegada estem a l ' altre 

costat, a ! 'esquerra veurem una 

gran pineda i un  casal , és la fin

ca de «El Poblet» . Anem a la dre

ta , caminem una mica i es tro

barem davant d'un grup de cases 
de la Pedrera Baixa. Continuem 

el camí entre pins polsegosos i 
encontrarem la Subestació H. E. 
La passem i eixirem a la carrete

ra que ens conduira a la dreta 

per damunt del pon a I' altra ban

da de la autovía. Des d 'al l í  mi

rem el camí que havien agafat 
abans el seguim i ja hem arribat 

a casa. ■ 
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• 
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F
ins a !'arribada deis romans, el pobles antics mantenien 
un sol nom per persona. Els romans introdu'iren fins a 
quatre noms per individu: praenom (nom individual), no

men gentilicum (nom de la tribu), cognomen (nom de la fa
mília) i agnomen (sobrenom d'alguna circumstancia perso
nal). Per exemple, a Escipió l'Africa '...consol i general roma 
que va conquistar Sagunt el segle 1 1 1  aC- li deien Publius (pra
enom), Cornelius (nomen gentilicum) Scípio (cognomen) 
Africanus (agnomen). 

Els cognom i prenoms anteriors als romans (celtes, ibers . . .  ) 
es mantingueren lligats a personatges de la noblesa d'estos po
bles que pactaren amb els romans fins a arribar a romanitzar
se. El cognoms llatins, pel contrari, vingueren amb els processos 
de colonització protagonitzats per antics legionaris o ciutadans 
de la metropoli de l'lmperi que es traslladaven a les provín
cies hispaniques. 

D'entre el més freqüentes al nostre poble trobem: 

AGULLÓ: Procedix del llatí Acueleone, que significa «pun
xós», «incisiu». el podem interpretar tant en sentit real i bel·li
cós (aplicat a un guerrer) com en sentit figurat (aplicat a un 
orador crític i ironic). 

La nostra historia ha comptat amb alguns Agulló signifi
catius com Guillem d'Agulló (Poble, 1 561-1 636), abat del 
monestir de Poblet; Josep Agulló i Pinós (Catalunya, s. XVII
XVIII), cavaller i militar; Maria Ferrandis i Agulló (Valencia, 1887 
-Xirivella, 1924), periodista i polític. 

CANTÓ: De Cantonus, nom personal roma. També pot 
ser una aplicació onomastica del substantiu cantó ([el del) 
Cantó, [qui viu al) Cantó . . .  ). Si el derivarem de cantus signi
ficaria «angle», paraula llatina que compartix l'arrel cant- d'on 
deriva «cantal» .  S'estén per les zones catalanoparlants pe
ninsulars. 

Alguns Cantó famosos del nostre passat historie són Jo
an Cantó (Alcoi, 1 857 -Madrid, 1903), compositor musical; 
Ferran Cabrera Cantó (Alcoi, 1 866- Madrid, 1903), pintor so
cial i paisatgista. 

GALIANO o GALIANA: Tant la forma femenina Galiana 
com la masculina i castellana, Galiano, semblen venir d'una 
via Galliana, que en el / latí medieval significava un camí que, 
procedent de Fran�a (Ga//ia), travessava Espanya cap al sud. 
També existix el cognom Galia. 

Alguns Galiana o Galiana il·lustres: Lluís Galiana (Ontin-

lnformótica 
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Com es 
diu� 

Antroponímia: Part de l'onomastica que es
tudia els antropónims. 

Antroponim: Nom propi de persona. Són an
tropónims els noms que designen própiament 
l'individu (prenoms), els ue n ' indi uen la fa
mília co noms o l l inat es i els que el desig
nen per al-lusió a una circumstancia extralegal 
(malnoms). 

yent, 1740 -1771 ), religiós i escriptor; Antoni Galiana (Xixo
na, 1 762 - Valencia, 1827), matematic i físic; Miquel Galia
no (Alacant, 1837 - Valencia, 1895), advocat i polític. 

GARCIA: Tot i que el cognom també és castel/a, on s'u
sa a voltes com a nom, convé tenir en compte que la grafía 
en segons quina /lengua és distinta. En valencia, sense accent 
grafic en la i, ja que ia no diftonga; en castel/a, amb accent 
grafic en la í per trencar el diftong de ía. En valencia hi ha una 
antiga forma de nom -Garci- que avui existix com a cog
nom. 

■ 

u1cen1 erolons 

RICO 

U niversitat 
d'Alacant 

■ 

Este cognom esta connecta etimologicament amb altres 
com Gassia, Gacía, Gacías, Garcés, Gasset, Gassió, Gassiot, 
etc. 

Procedix d'un nom d'origen iberic que originariament pre
sentava les formes Garsea i Garsias. Hi ha dues teories més so
bre /'origen: una que /' associa al kar/J. base, que significa «os» 
i una altra que el vincula a l'arab garsi¡a («el meu jardí»), prou 
improbable en el cas de nom de persones .. Hi ha una vila a 
37 km. de Tarragona que es denomina així, García. 

Cognom molt estés a l'ambit espanyol, en destaquem 
uns pocs, de García, significatius en la nostra historia: Miquel 
García (Valencia, s. XV-XVI), cronista i poeta; Vicent Blai Gar
cía (Valencia, 1551 -1661) ,  catedratic de literatura a Valen
cia i Roma; Francesc García (Gandia, s. XVII), dirigent de la 
revolta de la Segona Germanía; Josep García (Nove/da, 1 760 
-Valencia, 1796), arquitecte; Enrique García Asensio (Valen
cia, 1939), director d'orquestra; Sebastia García Martínez (Vi
/lena, 1 942), historiador. 

MOIA o MOYA: Derivat del nom de persona Modius o 
Motilus i connectat amb el toponim cata/� Moia (vi/a de la 
comarca catalana del Bages). Les grafies i o y en realitat re
presenten el mateix so consonantic. el fet que s'escriga una 
o altra respon més a criteris ortografics (y, arcaica; i, moder
na), que no a cap raó etimologica. 

Alguns estudiosos han tractat d'identificar-lo amb els cog
noms Mol la i Molla, pero altres preferixen vincular estos úl
tims al cognom Moll, dins del grup deis sobrenoms o malnoms, 
que és on el desenrotllarem nosaltres. 

A la nostra historia en trobem alguns: Pere Tomas Moia 
(Mallorca, 1779-1850), escriptor i religiós; Lloren� Moya (Ma
llorca, 191 6-1981 ), escriptor i advocat. 



H I S T O R I A S  

a Guerra Civil Española iniciada fu
nestamente el 1 8  de julio de 1936, 
in al izó el 1 º de abril de 1 979 con 

la victoria de los ejércitos sediciosos de 
Franco. Perdura este hecho como una 
constante a tener en cuenta, por las mu
danzas de la vida que fueron motivadas 
a causa deplorable de la contienda béli
ca. E l «antes» y el «después» del « Fran
qu ismo», permanece no obstante el lar
go periodo transcurrido, como referente 
dominante de este hecho. Muchos fue
ron los avatares y enfrentamientos pro
ducidos durante su desarrollo. En los pue
blos se perturbaron costumbres y tradi
ciones h istóricas quedando trastocadas 
algunas. ¿Mejor o peor? . . .  «De todo en 
las viñas del Señor» dice el refrán. Petrer 
no fue ajeno a estas innovaciones for
tuitas. 

El paseo de la Explanada -»el Ca
mino de los Pasos» en tiempos lejanos
' me motiva en esta ocasión. Tomó rele
vancia como lugar de encuentro y ex
pansión y durante un largo periodo, fue 
grato solaz en nuestro pueblo, incidien
do en las gentes jóvenes. Los chicos y las 
ch icas, trabajando o atendiendo obliga
ciones caseras -quienes podían- cual
qu ier día con buen tiempo, esperaban 
impacientes el atardecer como el mo
mento más propicio para ir a pasear a 
este lugar placentero. También las per
sonas mayores, si amigos, novios o ma
trimonios consolidados, disfrutaban esta 
expansión recreativa. 

La Explanada se encontraba configu
rada semejante a como es hoy. A la de
recha, con nivel algo más bajo, subsiste 
el remedo de lo que fue el jardín de las 
escuelas o « la piná de les escales».  Am
bas precisiones son factibles. La segunda 
por la profusión de árboles de esta es
pecie que fueron plantados, con la cola
boración infantil siendo yo un niño 7 ú 8 
años. También el edificio docente exis
tente cumplía su misión pedagógica -en 
desuso en la actualidad- por deficiencias 
aparecidas en sus estructuras. 

A continuación se encuentra el solar 
dedicado para el «recreo» de los alumnos, 
tal cual como en sus primeros tiempos 
-más o menos-. Antes de suelo con 
tierra simple y ahora de duro cemento. 
Seguía un huerto tradicional, con su ca
sa y balsa de riego. Allí los chiqu illos íba
mos a comprar « l iones» ,  producto del 
«l ioné», especie frutal de la que habían 
pocos ejemplares. El fruto -como un 
guisante «gordito»-es pequeño. A l  co
mer su escasa y dulce molla, queda en la 
boca el hueso compacto y redondito, que 
en nuestros juegos infantiles, convertía
mos en un proyectil divertido con el uso 
de un canuto de caña fina común. Al bu
far y dirigirlo con tino sobre cualqu ier 
objetivo, si a un amigo podría ser, éste se 
llevaba el susto consiguiente por el leve 
impacto producido de la «bala» inofen
siva. 

P O P U LA R E S  

ASPECTO DE LA EXPLANADA A FINALES DE LOS AÑOS 40. 

A partir de este huerto, se iniciaba la 
salida a los campos de Petrer con la orien
tación hacia «Salinetes», con caminos 
por medio y casas de labriegos disemi
nadas, integradas a sus campos de culti
vo. 

En la longitud exclusiva del paseo, 
apoyándose en una amplia acera -lo es 
ahora también-, el banco que ocupa su 
íntegra y larga dimensión que permane
ce en buenas condiciones, cumple la mo
desta y útil función de su concepción ,  
favoreciendo aún ,  -momentos plaga
dos de modernidad en la actualidad- el 
descanso circunstancial de los paseantes 
que lo desean. 

También en la parte izquierda, pega
da a la base de lo edificado, sigue exis
tiendo la acera amplia, similar y útil co
mo su análoga de enfrente. El paseo so
segado y sin peligro era fácil y apetecible. 
Lo sigue siendo ahora si el peatón apa
cible, transita sobre la misma. Entonces, 
el núcleo principal de los paseantes, lo 
hacía por el centro de la rodadura de la 
calle, procurando esquivar las caballerías 
con los arrieros acompañantes o el carro 
correspondiente que arrastraban en sus 
trabajos agrícolas. Circunstancia even
tual. Ya no los hay y ha desaparecido es
ta costumbre, impidiéndola la frecuen
cia de coches que circulan por esta vía, al 
ser la entrada principal del pueblo vi
niendo de Alicante por la Autovía. Algu
nos pasos de cebra de configuración es
pecial singular para peatones, nos alertan 
del peligro por la frecuencia y rapidez de 
los vehículos. ¡Qué cambios tan nota
bles desde mi juventud ! . . .  

Era la Explanada, un buen lugar para 
el paseo ocasiorial despreocupado. Gru
pos de jóvenes amigos o amigas lo prac
ticaban habitualmente. En invierno como 
en verano. Más animada esta última es
tación, favorecida por el buen tiempo, 
que alentaba al esparcimiento y a la dis-
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REMEDITOS LA DE «CHUANO». 

tracción. Allí nos veíamos las gentes de Pe
trer casi a diario y donde se realizaban los 
encuentros entre la juventud. Cuadrillas de 
amigos y amigas, después del trabajo de 
la tarde ejercían la práctica agradable de 
« ¡ pasear por la Explanada !»  habiendo 
sustituido la tradición por lo que fue «la 
vuelta a la procesión»,  a la que ya me he 
referido en un artículo anterior. Resulta
ba más «operativa» La Explanada. Los 
encuentros de las idas y venidas, al ser 
más frecuentes, facilitaban los «flecha
zos» y las miradas ocasionales intencio
nadas se prodigaban posibles deseando el 
encuentro. Muchos noviazgos se fragua
ron en estas coyunturas. 

También en fiestas la animación inu
sitada, se manifestaba en distintos mo
mentos del día. Si en la «Virgen del Re
medio», al principio de la Explanada, en 
la acera de enfrente del que fue «Bar del 
Chico de la Blusa» , se instalaba un firme 
tablado básico, donde se asentaban las 
bandas de música importantes, contra
tadas para los conciertos que se espera
ban, como actos festivos notables de las 
fiestas. En las del «Cristo» en ocasiones 

concretas, se organizaron bailes con or
questa en su pavimento. También fue ba
se de cucañas y otros divertimientos re
alizables en su marco singular. Gustaban 
y las gentes -<:on su presencia propicia 
y divertida- animaban el ambiente. 

Allí se fraguaban los planes entre las 
gentes jóvenes, en «Cuadrillas» afanosas 
de realizarse con inquietudes adolescen
tes. Y también durante algún tiempo de
terminado, desde el final del banco alar
gado, se in iciaba una de las entradas de 
Moros y Cristianos. Buena la «explana
da» para cualquier situación protocolaria, 
festiva o lúdica. 

Si aparece motivación, suelo termi
nar mis breves estampas del Petrer de 
otros tiempos, con alguna anécdota viva 
que amenice el relato. Me atribuyo el 
protagonismo de la que sigue. 

Desde los 20 años y durante un pe
riodo de once, ejercí la profesión de via
jante por iniciativa de la empresa fabri
cante de calzados -Agatángelo y Can
tó S. L.-, en la que ejercía como auxi
liar de almacén en el acabado y factura
ción. Cuatro viajes de dos meses duran
te el año y cuatro descansos de un mes 
entre éllos, para realizar el muestrario de 
la siguiente salida, era la costumbre. Mi 
afán es nostálgico desde la juventud. 
Añoraba las breves estancias en Petrer. 
Las esperaba. La comunicación con los 
amigos y la posibilidad del trato con las 
chicas, aleccionaban los árimos mozos, 
y los paseos por el Paseo de la Explana
da satisfacían las tiernas aspiraciones di
versas que poseía la juventud. 

Dos meses de ausencia daban de sí 
para cambios y en el espectro local jo
ven a veces aparecían caras nuevas. En 
una de estas ocasiones asomó a los «pa
seos» de La Explanada» , una chica bonita 
de presencia agradable. 

-»¿Quién?»- pregunté. Mis en
trañables amigos Tomás y Piqueres (t) 
que me acompañaban, no satisficieron 
mi curiosidad. No la conocían. Me lo 
aclararon el día después. 

-»Se llama Remeditos y es hija de 
Chuano el de «milhomens». Viven en el 
«merendero» .  ¡Admiración !  Su padre 
¡era primo-hermano mío y élla -por lo 
tanto- sobrina! ... ¡Chasco y satisfacción 
ante el conocimiento de una grata per
sona, como familiar inesperada! 

Me acerqué a la sobrina «encontra
da» . Conocía élla mi condición de «tío» 
y fue celebrado jocosamente el momen
to, como un motivo divertido -intras
cendente quizás- que perdura en nues
tras simpatías familiares con los recuerdos 

. curiosos y festivos, dignos de rememo-
rarse. La vida sencilla elemental, era bue
na tónica para la felicidad gratificante. 
Nos conformaba lo simple y natural. 
¡Tiempos para el recuerdo! . . .  Son ya «el 
pasado lejano». ■ 

José M
ª 

Navarro Montesinos 
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N 
o sé si imbu idos por la gran cantidad 
de franqu icias (comercios asociados a 
una  marca q ue establece todas las d i 

rectrices) que se han i nstalado en el centro co
mercial Bassa El Moro, pero un d ía después de 
su  inauguración los socialistas de Petrer deci
d ieron franqu iciarse con José Antonio H idalgo 
El ún ico argumento esgrimido por los d i rigen 
tes de l  PSOE ante sus afiliados en  l a  asamblea 
del d ía 7 para justificar su apoyo a Hidalgo fue 
el temor de q ue Pascual Díaz como alcalde ob
tuviera en las próximas elecciones mayoría ab
soluta. 

Temen los socialistas que la afin idad ideoló
gica del candidato popular con los gobiernos de 
la Diputación Provincial y Generalitat Valencia
na, en  los que gobierna el PP con mayoría ab
soluta, sirva para traer i nversiones a la ciudad 
que supuestamente les haría perder masa elec
toral dentro de cuatro años. Triste es de reseñar, 
según todas las fuentes consultadas, que abso
lutamente nadie expusiera otro argumento de 
mayor peso para justificar su alianza con Es
querra Un ida. N i  se habló de afinidad de pro
yectos, ni se d ijo que los ciudadanos obtendrán 
un mayor bienestar, nada de nada porque qui
zá no haya nada de nada detrás de la coalición .  
No me  cabe duda de que  e l  pueblo de Petrer les 
pedirá explicaciones por tal actitud, cuando lo co
herente hubiera sido dejar gobernar al partido 
más votado, que en este caso es el Partido Po
pular, como coherente hubiera sido respetar la 
decisión popular hace 8 años. Y prefiero no ca
lificar la actitud de evitar un alcalde porque pue
da traer i nversiones, eso lo dejo a la valoración 
personal de cada lector. 

El todavía secretario general del PSOE en Pe
trer, Jesús Esteban, que en declaraciones a la 
prensa provincial dijo haber salido reforzado de 
la asamblea pero q ue según mis fuentes sólo 
puso el cargo a disposición de la misma y al pa
recer se le olvidó pedir a los militantes que vo
taran esa cuestión de confianza (seguramente por 
si decidían quitarle del cargo) ,  esgrimió una se
gunda cuestión para entregarse en brazos de 
Hidalgo. « Le hemos pedido la alcaldía para el 
PSOE y nos ha dicho que no» , dijo. Al parecer 

se necesita : 

El PSOE 
se transforma 

en una 
franquicia 
de Hidalgo 

lo que H idalgo dice es, para Esteban, «palabri
ta del niño Jesús» , sobre la que no cabe la réplica 
ni la contestación ,  ni siquiera una estrategia de 
fuerza que permita a los socialistas resarcirse de 
la humillación sufrida en el 95. Es más, un  des
tacado ex concejal planteó la posibilidad de apla
zar la decisión de gobernar con EU du rante un  
tiempo, ya  que  l a  opción de l a  moción de cen 
sura estaría siempre a disposición de  los dos par
tidos de izquierda, pero la contestación fue ta
jante: «esperar un tiempo para qué,  para seguir 
dándole la alcaldía a Hidalgo?» .  Está claro que 
el nuevo líder del PSOE no es Vicent Brotons si
no José Antonio Hidalgo al que, en una situación 
de minoría, han sido incapaces de «ponerle las 
peras a cuarto» .  

Entre l a  reorganización del partido y la au
todestrucción ,  el PSOE ha optado por lo se
gundo. Han desperdiciado la oportun idad de 
cerrar su «travesía de l  desierto» ,  de hacer una la
bor de oposición seria y de volver a ilusionar a 
sus bases. Me cuentan que Vicent Brotons lle
gó a decir q ue en Petrer es muy d ifícil hacer 
oposición porque el grado de satisfacción de los 
ciudadanos supera el 80% ,  incluso pre'guntó di
rectamente a los afiliados si tenían algún grave 
problema o deficiencia, todos enmudecieron .  
Alguien tendría que haberle recordado que uno 
de los principales problemas, por citar uno que 
atañe d i rectamente a las relaciones entre PSOE 
e Izquierda Unida, es la libertad de expresión .  O 
es que han olvidado que EU pidió la «cabeza» 
del secretario de grupo socialista por las criticas 

de J uventudes Socialistas a la labor de su con 
cejal José Ortuño. 

S i  d ifícil le parece hacer oposición no  imagi
no lo que debe ser hacer gobierno y a la vez 
política diferenciadora de su socio, máxime cuan
do éste último ostenta la alcaldía. Pero dicen en 
su haber que han aprendido de estos últimos 
cuatro años y que dejarán de hacer los mame
lucos para ostentar parcelas de poder con las 
que sacar mayor rentabilidad electoral. Se olvi
dan que detrás de cualquier acción o inaugura
ción estará la alargada sombra de H idalgo, y de 
su astuto secretario Vicente Oliver (paradigma 
de político que consagra toda su vida a cuenta 
del erario público) al que no podrán ningune
ar porque es el alcalde que han votado. 

Otro escollo con el que se va a encontrar Bro
tons es el bajo perfil político del equipo que le 
acompaña. De los cinco concejales tan sólo dos 
tienen experiencia, y la de uno de ellos mejor ol
vidarla. Los otros tres son « nuevos en el par
que» y no d iscuto que puedan llegar a ser bue
nos gestores pero pueden también ser pésimos 
vendedores, con lo que se verán «engullidos» por 
las fauces del «encantador de serpientes» .  

Por ello lo mejor q ue puede hacer Vicent 
Brotons es aprender de José Miguel Payá, para 
mi uno de los políticos más preparados en todos 
los sentidos que ha tenido Petrer pero que el 
pueblo no quiso como alcalde. El líder socialista 
debería haberse ido a la oposición, donde lo han 
puesto los votantes, haber trabajado por poner 
sus brillantes ideas al servicio del partido, com
prometerse con los que le han dado su apoyo y 
buscar un  sustituto q ue llegue en las mejores 
condiciones a las próximas elecciones. Y una co
sa muy importante, cambiar de asesores por
que han demostrado su i ncompetencia más ab
soluta. Como no ha sido así, dentro de cuatro 
años los ciudadanos tendrán que decidir si pa
san de la franquicia y votan directamente a la 
central (para que dar el voto al PSOE si al f inal 

, va a parar a EU) o provocan la alternancia de po
der votando a un Pascual Díaz que me consta sal
d rá reforzado de este proceso. ■ 

J.P.M. 

abre punto de venta en petrer. 

person a l  para t ienda • comerc ia les  pa ra pymes con exper iencia 

para más información l lamar a l  teléfono 965 37  3 1  01  distribuidor autorizado 
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El Fogón 

Petrer ilustre 
E

s una frase hecha que yo 
he empleado siempre con 
bastante frecuencia al 

igual que la que también suena 
como una especie de cantinela 
« Eld.a, París y Londres» ,  aun
que a decir verdad y sin lugar 
a dudas hoy tenemos que an
teponer « Petrer, París y Lon
dres».  A raíz de la inauguración 
del gran complejo comercial 
Bassa El Moro, me ocurrió una 
cosa curiosa pero francamente, 
de momento, hizo que me pu
siera en guardia. Como noso
tros los « mayores» no acaba
mos de digerir la gran transfor
mación por la que está atrave
sando nuestra ciudad, os con
taré lo que me sucedió aunque 
parezca una «chorrada».  Al ir 
el otro día a la radio para parti
cipar en el programa de « Radio 
Mayores», me paré un poco y vi 
una gran fuente preciosa, sus 
aguas se elevaban y descendían 
vertiginosamente y justamente 
detrás pude divisar un macro
edificio que a decir verdad mi 
vista no alcanzaba a leer los ró
tulos que habían escritos. De 
momento solté un taco (soy afi
cionada a ellos) y pensé por un 
instante que estaba entrando 
en un ligero proceso de Alzhei
mer ya que una de las caracte
rísticas de enfermedad es la pér
dida del sentido de orientación 
y pensé que podría haberme 
equivocado de dirección. Me lo 
tomáis a broma pero mi pue
blo, Petrer, está avanzando de 
forma tan rápida que nuestra 
mente (los mayores) nos cues
ta un poco asimilar. ¡ ¡ Qué pena 
haber nacido tan pronto! !  Con 
la cantidad de cosas que nos 
vamos a perder, pero hay que 
resignarse y lo que va «davant 
va davant» .  

Ahora bien voy a hacer una 
petición dirigida a la Corpora
ción. Yo les pediría que ya que 
hay un « Día del abuelo» ,  del 
«Ama de Casa», de la «Mujer 
Trabajadora», etc, etc. ¿Por qué 
no dedicar un día a los mayores 

46 PETRERMENSUAL 

para que podamos pasar una 
jornada de ocio en esos gran
des almacenes. Para los mayo
res la accesibilidad a estos cen
tros comerciales lleva consigo 
muchas dificultades. Tenemos 
que depender de nuestros hi
jos, muchas veces no pueden. 
Por lo tanto un día al mes, 
cuando hayamos cobrado, po
dríamos desplazarnos por medio 
de autobuses para disfrutar de 
un día completo en estas insta
laciones promovidas por nues
tro paisano, Juan Bernabeu, que 
tantos proyectos tiene en la 
mente. 

Vamos a pasar ahora a otro 
tema. En el número anterior ex
pliqué una receta, la crema «Vi
chisoise» ,  un poco complicadilla. 
Quiero hacer una aclaración, 
pues pienso que debido a un 
error de imprenta se cambió le
che evaporada por leche con
centrada. Voy a explicar la rece
ta para que no se produzcan 
errores y se realice siguiendo to
dos los pasos. La Vichisoise es 
una crema francesa y se realiza 
con los siguientes ingredientes: 
3 puerros, 25 gramos de mante
quilla, 3 patatas medianas, 1 pas
tilla de avecrem, 1 vaso de agua 
y medio vaso de leche concen
trada (por ejemplo Ideal). 

Preparación: En una cazuela 
ponemos a derretir la mante
quilla. Se añaden los puerros 
cortados a trocitos. Antes de 
que se doren se ponen las pa
tatas peladas y cortadas a re
banadas finas, el caldo con 
agua y la pastilla de avecrem. 
Se deja cocer durante 20 minu
tos a fuego lento, se retira y se 
deja enfriar. Se pasa por la ba
tidora, se agrega la leche con
centrada. Se pone en la nevera 
y se sirve en tazas de consomé 
adornadas con perejil picado, 
bien fría. 

Un abrazo 

Eufemia 

La masacre 
ecológica 

de Ferrussa 
(III-IV) 

M
e pongo a escribir mi crónica mensual y aún no 
se que dirigente de mi pueblo va a ser el res
ponsable del área de ecología. Cuando salga a 

la opinión pública PETRER MENSUAL si se sabrá, por lo 
tanto yo ya me adelanto en pedirle un gran favor para 
mi importante y de mucho agradecimiento. 

En vísperas de las elecciones, sábado 24, día de re
flexión para los políticos -según dicen- cogí mi mochila 
y me fui de excursión al monte de la Velleta (por cier
to, un sitio ideal para reflexionar y pensar en lo que se 
ha hecho mal y las cosas que se pueden hacer bien) . Al 
mismo que hacía mi excursión tenía interés en ver las 
obras del deposito de agua, y ya que nombro este im
portante líquido, el favor que pido es que haya un po
co de interés y el señor al que se le asigne esta área, se 
vaya gastando del presupuesto varias cubas de agua 
para regar los pocos árboles que aún quedan y que se 
pueden salvar. Al mismo tiempo me gustaría que dicho 
dirigente me citara en su despacho para tratar del tema 
y ver que ideas aporta él respecto a lo que se va a ha
cer de hoy en adelante en FERRUSA. 

De antemano le aseguro que estoy obsesionado en 
dicho tema y no me voy a cansar hasta que se busquen 
soluciones y se esté trabajando en ello. Otro de los te
mas que observé durante mi excursión es la senda que 
conduce desde la puerta principal hasta la cumbre, pues 
está muy bien acondicionada y limpia, esto demuestra 
que el número de excursionistas es mayor, cosa que ale
gra. Pero he aquí la observación, la cumbre estaba lle
na de botellas de plástico y de cristal vacías y abando
nadas. Señores, por favor, pensar un poco cuando va
yáis al monte, el ascenso a la cumbre es cuesta arriba y 
las mochilas pesan mucho más que cuando regresáis. 
En esto quiero decir que todo lo que os sobra se puede 
meter en una bolsa de plástico, y después lo dejáis en los 
contenedores que hay a las salidas del pueblo. De esta 
forma hacéis un gran bien a la naturaleza y a su entor
no. Gracias. 

Otra de las cosas de las que he sido informado es 
que en dicha finca hay un punto de agua que de ser 
cierto sería lamentable no utilizar dicho líquido para sal
var lo poco que aún sigue con vida. Yo creo que para el 
próximo mes habrá noticias más alentadoras ya que en 
el momento me entere quien va a ser el responsable en 
este tema nos pongamos a trabajar y comencemos a 
solucionar cosas positivas a favor de los ciudadanos. 

Taylor Montesinos 
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nUEUOS AIRES 

En LA 

conCEJALÍA DE 

URBAnlSMO 

L
a nueva concajala-dele
gada de Urbanismo, Lo

J i  Pérez, ha anunciado im
portantes cambios en la Ofi
cina Técnica de nuestra lo
calidad. En una primera fase 
los cambios se centrarán en 
mejorar la imagen de la 
mencionada delegación mu
nicipal. Para ello, aprove
chando su experiencia en la 
Concejalía de Desarrollo Eco
nómico, se nombrará anual
mente una «Madrina» que 
tendrá por misión mostrar la 
cara amable del urbanismo. 
Para ello hará las veces de 
relaciones públicas y asisti
rá, acompañando a la Con
cejala, a cuantas comidas y 
ágapes sean necesarios para 
mejorar la relaciones entre 
los promotores y el Ayunta
miento. Asimismo, anual
mente se celebrará una Ga
la (con mucho glamour) en la 
que se entregarán los pre
mios «Ladrillo de Oro», «Ro
tonda de Plata» y «Orejera 
de Bronce» que reconoce
rán, respectivamente, al ma
yor chanchullo urbanístico, 
al peor diseño y a la obra 
que más molestias haya cau
sado al vecindario. Por otra 
parte, todos los proyectos 
por más malos que sean
que se presenten en valen
ciano tendrán absoluta prio
ridad sobre los demás y una 
bonificación del 1 0% en el 
importe final de la licencia. 

Cualqu ier parecido con la realidad es pura coincidencia. LUIS & LUIS 

La Asociación de Industriales del Polígono Industrial de Les Pedreres ha decidido por 
mayoría erigir un monumento en la rotonda de la entrada principal del área industrial. 
Aunque se barajaron varios motivos, finalmente se decidió realizar en bronce una alegoría 
al botijo para que las futuras generaciones se acuerden de las penurias que tuvieron que 
padecer por carecer de agua un año después de su inauguración. Hubo quien se inclinó 
por reproducir en el centro de la rotonda una gran linterna o un carburero por la falta 
también de luz. 

EL MERCADILLO DE LA OCASIÓN 
SE COMPRA, SE CAMBIA, SE VENDE 

Compre,  cambie o venda su Concejalía sin ningún problema. 

¿No le gusta?, ¿se ha · cansado de ella?, ¿no es lo que pensaba? 
Ofertas especiales de gerencias 

Sin intermediarios ni esperas 

Pactos Hidalgo, S.L. 
C/ Todovale, nº "1 2  

PETRER 
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